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Адреса сопротивления

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 ДЕКАБРЯ, в Хабаров�
ске коммунисты провели автопробег в
знак протеста против высоких цен на бен�

зин и дизельное топливо.
И это в то время, когда мировые цены на

нефть падают, негодовали участники акции
по поводу алчности воротил топливного 
бизнеса. 

В акции приняли участие 15 автомобилей, ук�
рашенных флагами КПРФ, СССР и «Левого
фронта» и протестными наклейками.

Колонна машин стартовала от Речного вокзала.
В ходе движения, проезжая мимо очередной АЗС,
водители дружно сигналили в знак протеста.

Пресс�служба Хабаровского крайкома КПРФ.

●● «Бездомный полк» регулярно
пополняется
Умеют чиновники красивые отчёты «рисовать»

— 2�я страница

●● Дойная корова для МВФ
Худо на замерзающей Украине с запасами
и транзитом газа

— 3�я страница

●● Подлинный ГУЛАГ
и подтасованный
Вклад заключённых в общенародный труд
в первой пятилетке составлял менее одного
процента, во второй — два процента

— 4�я страница

Сегодня в номере:

ЧЕТВЁРТАЯ по счёту массовая акция протеста
«жёлтых жилетов», в которой приняли участие

около 30 тысяч недовольных социально�экономичес�
кой политикой правительства Эмманюэля Макрона,
обернулась рекордным числом задержанных: только в
Париже их оказалось более 1500 человек. Тем време�
нем глава государства, в течение месяца практически
не реагировавший на народный гнев, спровоцирован�
ный ростом налогов и повышением цен на топливо,
собирается выступить с обращением к нации. Эмма�
нюэлю Макрону, которого изначально называли «пре�
зидентом богатых», имея в виду его карьеру инвести�
ционного банкира и соответствующий круг общения,
придётся представить обществу гарантии, что он ли�
дер всех французов вне зависимости от их имущест�

венного ценза. По мнению главы МИД Франции
Жан�Ива Ле Дриана, стране требуется новый общест�
венный договор, под которым понимается управление
государством как республикой с акцентом на свободу
и гражданское достоинство, осуществляемое народом. 

Пока Франция приходит в себя после очередной
волны протестов, в итальянском Турине около 70 ты�
сяч человек приняли участие в демонстрации против
прокладки скоростной дороги Турин — Лион. Среди
недовольных были как простые туринцы, так и «жёл�
тые жилеты», а также представители властей фран�
цузского региона Морьен, через который эта самая
часть панъевропейского транспортного коридора
должна пройти.

«Мы требуем, чтобы наши налоги распределялись

правильно, на возведение больниц, школ, словом, на це�
лесообразные вещи, а не на бесполезную дырку в горе»,
— негодовали манифестанты. Движение «No TAV» («Нет
— скоростным поездам»), созданное ещё в 2005 году, вы�
ступает против строительства туннеля не только из�за
потенциальных экологических проблем, которые могут
появиться при его бурении, но и из�за потери прибыли
для небольших городов по пути прокладки скоростной
линии, так как их лишат транзитного туризма.

Теперь к протестному движению присоединились
власти Турина, поддерживаемые «Движением 
5 звёзд». Общая стоимость проекта оценивается в 
25 млрд евро, но Рим ещё не принял окончательного
решения об участии в нём.

Фото Рейтер.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжооооммммТ ОЛЬКО УТРАТИВ тру�
доспособность на почве
отказа коры больших по�

лушарий, человек, претендую�
щий на положение политика�
тяжеловеса, будь он хоть «го�
сударственником»�путинис�
том, хоть трижды либералом,
мог заявлять согражданам,
будто российский бизнес
«страну отстроил», «восстано�
вил безнадёжно обрушившие�
ся советские предприятия»,
«вернул зарплату людям», «на�
полнил бюджет деньгами» и
«создал источники для того,
чтобы наша интеллигенция
получала средства на поддерж�
ку культуры, науки, образова�
ния». «Это всё — бизнес рос�
сийский. Это всё сделали те,
кого общество обзывает оли�
гархами. Другого слова не
придумали даже. Язык отра�
жает мышление. Доброго сло�
ва о бизнесе нет у общества».

60 миллионов соотечествен�
ников, занятых наёмным фи�
зическим и умственным тру�
дом, получающих за это нищие
рубли на скудное проживание
и производящих сверхприбы�
ли работодателям�эксплуата�

торам, даже растерялись от та�
кой риторики. Чубайса вместе
со всеми олигархами они нена�
видели и прежде по макушку, а
сверх макушки взять нена�
висть уже неоткуда. Его бред
на Общероссийском граждан�
ском форуме уже невозможно
объяснить ни цинизмом, ни
наглостью. Ведь в прошлом го�
ду, как заявил Росстат, реаль�
ные доходы трудящихся снова
снизились, а совокупный до�
ход владельцев 400 крупней�
ших российских компаний вы�
рос почти на четверть. Ну а ка�
ково слышать чубайсовскую
несуразицу о восстановленных
олигархами предприятиях
бывшим рабочим и инженерам
ЗИЛа, двух московских стан�
костроительных заводов,
«Серпа и Молота», «Трёхгор�
ки» и ещё многих тысяч унич�
тоженных по всей стране оли�
гархическим капитализмом за�
водов и фабрик! Но что взять с
убогого?! 

Иное дело — бизнесмены.
Они такого предательского за�
явления от Анатолия Борисо�
вича не ожидали. Олигархи
всё ещё считали, что этот отец
русской приватизации по�
прежнему мыслит стратегиче�
ски. Было время, когда он в
пяти словах сформулировал
программу действий, которую
нынешний режим выполняет
уже пять пятилетий: «Необхо�
димо создать класс стратеги�
ческих собственников». И

вдруг додумался до такой ни�
зости! Ведь публично благода�
рить олигархов — значит рас�
сказывать об их деяниях. Но
как давно и точно сказал М. Хо�
дорковский, «ни один из нас
первого миллиона честно не
заработал». Да и о происхож�
дении первого миллиарда дол�
ларов, как и всех последую�
щих, тоже лучше публично не
рассказывать. А то придётся
ещё осваивать ремесло по ши�
тью рукавиц или по лесопова�
лу. Недаром же в странах Ев�
росоюза убеждены, что все
деньги российских олигархов
и прочих бизнесменов имеют
криминальное происхожде�
ние. Он бы лучше с Дерипас�
кой, Прохоровым, с Ротенбер�
гами посоветовался, нуждают�
ся ли магнаты в народной бла�
годарности.

Бизнес рассудил, что такое
высказывание ЧАБа — это се�
рьёзный сигнал В.В. Путину.
Президенту надо срочно вно�
сить в Федеральное собрание
законопроект о возвращении
возраста выхода мужчин на
пенсию в прежнем, 60�летнем
возрасте. А то утрата трудоспо�
собности по означенной выше
причине может случиться и с
другими государственными му�
жами, например с премьером,
его первым и прочими замести�
телями, министрами, губерна�
торами, сенаторами и другой
околокремлёвской челядью.

Что касается ЧАБа, то он,
видно, и сам понимал: до пен�
сионных шестидесяти пяти
ему на работе не дотянуть. Ещё
в мае небольшие участочки не�
атрофированной памяти обо�
гатили его знанием о том, что
средняя месячная пенсия в се�
годняшней РФ много ниже его
нынешнего суточного дохода.
Поэтому, сконцентрировав по�
следние крохи своей трудоспо�
собности, он в мае направил в
правительство и Центробанк
предложения об использова�
нии пенсионных средств для
инвестиций в «Роснано». Уж
тогда�то найдутся денежки и
ему на персональную корпора�
тивную пенсию.

Виктор ТРУШКОВ.

P.S. Официальных сообще�
ний об отставке А.Б. Чубайса в
СМИ ещё не проникало. Наша
версия, к сожалению, может не
подтвердиться.

Чубайс опорочил
пенсионную
«реформу»

Спасибо Анатолию Борисовичу Чубайсу: он убеди�
тельно продемонстрировал, что нельзя было повы�
шать возраст выхода на пенсию до 65 лет. Вроде бы
мужик здоровый, кряжистый, а не мог нескольких
дней дотянуть и до шестидесяти трёх с половиной
лет. Полная утрата трудоспособности. Как говорят в
народе, безвозвратно впал в детство. В самом деле,
разве можно в здравом уме и твёрдой памяти за�
явить во всеуслышание на всю страну (а выступление
на Общероссийском гражданском форуме — это то
же, что монолог на «Первом канале» ТВ), что россий�
ское общество «глубоко инфантильно… и за 25 лет не
удосужилось даже сказать «спасибо» бизнесу один
раз за то, что бизнес сделал в стране».

Л ИДЕР «Единой России»
и по совместительству
премьер�министр Д. Мед�

ведев дал традиционное годо�
вое итоговое интервью феде�
ральным телеканалам. Оно бы�
ло политически стерильно. 
Д. Медведев подавал себя как
технократ, жонглирующий
якобы позитивными цифрами
успехов. Спичрайтеры даже не
удосужились сопоставить обе�
щанный в начале года трёхпро�
центный рост ВВП (по базово�
му прогнозу минэкономразви�
тия) и бравурный отчёт о росте
аж в один процент. Успех? 

Ну сообщил Д. Медведев,
что деньги теперь есть. Только
не уточнил у кого. Посовето�
вал чиновникам «включить
мозги» и не «нести пургу», вы�
зывающую возмущение элек�
тората. И всё.

Аналитики «Единой Рос�
сии» из её центра АПЭК опуб�
ликовали доклад «Партийная
система России: риски транс�
формации и факторы устойчи�
вости». Признавая усиление
КПРФ, доклад также пестрел
другими банальностями. Авто�

ры лишь констатируют поря�
док вещей, сложившийся по�
сле сентября 2018 года. ЕР с
рядом оговорок продолжает
лидировать, у парламентской

оппозиции есть нераскрытый
потенциал для роста, а «несис�
темщики» не представляют
большого интереса.

Но к «новой реальности»,
которую не замечает только
ленивый, выводы имеют мало
отношения. Как развивается
протест? Какую ждать реак�
цию людей на обдираловку,
что будет запущена после 
1 января 2019 года? Что прине�
сёт Единый день голосования
в 2019 году? Даже попыток
изучить проблемы нет. Плюс
идеологи ЕР вновь продемон�
стрировали свой «либераль�
ный крен». Они представили
лишь тезисы и мысли либе�

рального толка, при этом лю�
бые ссылки и даже упомина�
ние левой повестки полно�
стью выпали из анализа.

Ну и как вишенка на торте,
итоговый съезд «Единой Рос�
сии». Конечно же, с Путиным
и Медведевым. Правда, прези�
дент сбежал сразу после своего
дежурного выступления.

Трудно не согласиться с до�
минирующим экспертным
мнением о том, что съезд
«Единой России» не взорвал

информационную повестку
дня: «унылые смыслы и люди,
не верящие уже и самим себе».
Партийная школа, опять во�
лонтёры, ребрендинг стакан�
чиков для кофе и напитков на
самом съезде. Вспомнился ста�
рый вопрос�анекдот: «И вы с
такой хохмой едете в Одессу?»

Ну разве можно назвать во�
одушевляющей такую задачу,
которую поставил секретарь
генсовета партии Турчак: к
2021 году, то есть к выборам в
Госдуму, он потребовал довес�
ти рейтинг «Единой России»
до 47—55%. При этом признал
на съезде, что рейтинг «медве�
дей» по стране — 31%. По дан�

ным Центра исследований по�
литической культуры России
(КПРФ) — 28%. Но не будем
придираться…

Конечно же, ключевой во�
прос: за счёт каких ресурсов
будет достигнут такой рывок,
то есть рейтинг вырастет почти
в два раза? — остался не разъ�
яснённым.

Тем не менее в политичес�
ком плане съезд «Единой Рос�
сии» стал определённой мани�
фестацией «новой перестрой�

ки» с новыми «гласностью»,
«ускорением» и т.д. Более того,
съезд отчасти отработал «пове�
стку» «Путина — защитника
людей от хамства чиновни�
ков». Но с другой стороны, ма�
ло ли было раньше красивых
заявлений президента против
произвола его же чиновников?
И что изменилось?..

Последовавшее фактически
параллельно со съездом выска�
зывание «народного аллерге�
на» Чубайса о необходимости
гражданам РФ покаяться перед
олигархами и благодарить их за
отстроенную новую Россию в
контексте форума ЕР можно
рассматривать двояко: и как

пиар�акцию типа «сплотимся
вокруг Путина против Чубай�
са», и как дальнейшие дейст�
вия по «раскачиванию лодки»
либералами. Но это уже бу�
дет происходить за рамками
съезда.

В целом «Единая Россия»
представляет себя как партия
«либеральной технократии» и
— буквально — как партия «пе�
рестройки» (перемен), борю�
щаяся с «косностью чиновни�
ков» и «силовиков». Посмот�

рим, что из этого замаха в ре�
альности получится.

В любом случае «партия 
спекулятивного глобального
капитала» в Кремле усилила
контроль над «Единой Росси�
ей». Хотя субъектности у дан�
ного политического образова�
ния немного. «Единая Россия»
и дальше будет использоваться
различными кремлёвскими иг�
роками по своему вкусу и на
сиюминутную потребу. 

Сергей ОБУХОВ,
доктор политических наук, 

заместитель директора Центра
исследований политической

культуры России.

И с этой хохмой в Одессу?..

Анализ и прогноз

Прошедшая неделя был богата на события, свя�
занные с «партией власти», но убогой на смыслы и
предложения, исходящие от неё. Сначала «техничес�
ки» отзаседал съезд Общероссийского народного
фронта, который быстренько произвёл кадровую пе�
резагрузку в пользу усилившихся кремлёвских кла�
нов, поговорил о банальностях типа важности волон�
тёрства и… растворился.

Сатирическим пером

Помнить и знать

Российские власти заранее начали под�
готовку к 25�летию Конституции. Оргко�
митет под руководством первого замглавы
президентской администрации Сергея
Кириенко разработал соответствующую
программу. Среди её пунктов — торжест�
венный приём в Кремле, фотовыставки,
научно�практические конференции. Эти
мероприятия не обойдутся без выступле�
ний чиновников разного уровня. О содер�
жании их речей можно было догадаться за�
ранее, поскольку в официальной риторике
сложилось негласное правило, касающее�
ся оценки Конституции. Кратко его мож�
но выразить следующим образом: да, до�
кумент несовершенен, но серьёзно его из�
менять и тем более подвергать сомнению
недопустимо. Поскольку�де подобное
приведёт к неминуемым бедам для страны.

В октябре этого года в «Российской га�
зете» председатель Конституционного су�
да РФ Валерий Зорькин опубликовал спе�
циальную статью. Признавая недостатки
Основного Закона, он подчеркнул: «Пред�
ставления же о том, что путём радикальной
конституционной реформы можно развер�
нуть ход событий в каком�то более правиль�
ном направлении, — не просто поверхност�
ны и недальновидны, но и опасны, посколь�
ку чреваты резкой социально�политической
дестабилизацией». Автор пояснил это тем,
что Конституция «выполняет социально�
интегративную функцию» и является
ключевым фактором обеспечения обще�
ственного согласия внутри страны. 

Те же идеи сквозят в выступлениях

высших должностных лиц. «Незыбле�
мость ценностей Конституции — обяза�
тельное условие для поступательного разви�
тия государства, успеха и благополучия
граждан России», — год назад заявил спи�
кер Госдумы Вячеслав Володин. «Ста�
бильность конституционных принципов и
норм — неотъемлемая составляющая ста�
бильности страны», — тогда же провозгла�
сил президент РФ Владимир Путин.

Здесь стоит сделать важное отступле�
ние. Четвертьвековой юбилей россий�
ской Конституции совпал с другой круг�
лой датой. Ровно сто лет назад, в декабре
1918 года, В.И. Ленин написал неболь�
шую, но важную статью — «О «демокра�
тии» и диктатуре». В ней он разоблачил
предательство лидеров Второго Интерна�
ционала. На словах заявляя о привержен�
ности марксизму, такие деятели европей�
ской социал�демократии, как Фридрих
Эберт, Филипп Шейдеман, Карл Каут�
ский, пошли на соглашательство с круп�
ной буржуазией. В годы Первой мировой
войны они заняли позицию оборончест�
ва, тем самым поддержав устремления
империалистов. А после Великой Ок�
тябрьской социалистической революции
они же обрушились на диктатуру проле�
тариата с обвинениями в «насилии» и
«отступлении от демократии». 

Это побудило Ленина вернуться к во�
просу о сути демократии. По его словам,
«Шейдеманы и Каутские говорят о «чис�
той демократии» или о «демократии» во�
обще, чтобы обмануть массы и скрыть от
них буржуазный характер современной де�
мократии». Между тем при капитализме

не может быть надклассовой правовой
системы. Последняя обслуживает инте�
ресы буржуазии и имеет главную цель: за�
щитить власть и собственность эксплуа�
таторов от гнева эксплуатируемых. Как
писали Маркс и Энгельс, государствен�
ная власть при капитализме принимает
«характер машины классового господст�
ва» и эта «власть есть не более, как адми�
нистрация, заведующая общими делами
класса буржуазии». 

Однако, осуществляя свою гегемонию,
капитал пытается всеми способами
скрыть классовый характер своего зако�
нодательства. Его пропагандисты настой�
чиво пускают в глаза людям пыль, ут�
верждая, что нынешний социальный по�
рядок служит интересам всех граждан, а
государство выступает в виде «надклассо�
вой» силы. «Выборы, производимые при
таких условиях, буржуазия, понятное де�
ло, любит называть «свободными», «рав�
ными», «демократическими», «всенарод�
ными», ибо эти слова служат для сокры�
тия правды, для сокрытия того, что собст�
венность на средства производства и по�
литическая власть остаётся у эксплуата�
торов», — пишет в связи с этим Ленин.
Предостерегая от суеверной веры в «об�
щенародное государство» при капитализ�
ме, он не скрывает своего презрения к
тем, кто поддерживает это лицемерие.

Конституция — не исключение. Уста�
навливая основы политической, право�
вой и экономической систем конкретно�
го государства, она закрепляет власть гос�
подствующего класса. Когда речь идёт о
власти капитала, это происходит не на�
прямую, а с помощью массы оговорок,
юридической казуистики и демагогии. На
это обратил внимание ещё Маркс. В ра�
боте «Восемнадцатое брюмера Луи Бона�
парта», оценивая французскую Консти�
туцию 1848 года, он писал: «Каждый па�
раграф конституции содержит в самом
себе свою собственную противополож�

ность, свою собственную верхнюю и
нижнюю палату: свободу — в общей фра�
зе, упразднение свободы — в оговорке».

Посмотрим через эту призму на кон�
ституции России. Первый Основной За�
кон в истории нашей страны был принят
в июле 1918 года. Это произошло на 5�м
Всероссийском съезде Советов. В каче�
стве первого раздела в него вошла Декла�
рация прав трудящегося и эксплуатируе�
мого народа, утверждённая шестью ме�
сяцами ранее. Закрепляя завоевания Ок�
тября, Конституция объявляла высшим
органом государственной власти Все�
российский съезд Советов, а высшим за�
конодательным, распорядительным и
контролирующим органом между съез�
дами — Всероссийский центральный ис�
полнительный комитет (ВЦИК), кото�
рый формировал правительство — Совет
Народных Комиссаров. На местах орга�
нами Советской власти были областные,
губернские (окружные), уездные (район�
ные), волостные съезды Советов, город�
ские и сельские Советы и их исполкомы.
При этом Основной Закон предусматри�
вал возможность оспаривания результа�
тов выборов, а избиратели наделялись
правом отзыва депутатов.

Свобода слова и печати для народных
масс превращалась в реальное право.
Статьёй 14 предусматривалось, что
РСФСР «уничтожает зависимость печати
от капитала и предоставляет в руки рабо�
чего класса и крестьянской бедноты все
технические и материальные средства к
изданию газет, брошюр, книг и всяких
других произведений печати и обеспечи�
вает их свободное распространение по
всей стране». Какое бы то ни было ущем�
ление прав национальных меньшинств
объявлялось противоречащим закону.
Впервые в мировой истории трудящиеся
получили доступ к полному, всесторон�
нему и бесплатному образованию. 

(Окончание на 2�й стр.).

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

От диктатуры капитала —
к власти трудового народа

Конституции Российской Федерации исполняется четверть ве�
ка. Принятая в кризисный период развития страны, она стала юри�
дическим закреплением капиталистической реставрации. Доку�
мент содержит немало спорных положений, но даже эти рамки
становятся тесными для нынешнего руководства России. Оно всё
чаще забывает о социальном характере государства и своих обя�
занностях обеспечивать людям достойную жизнь.

С сигналом для АЗС

Дважды обманутые
Н А ПРОШЕДШЕМ в

Казани объединён�
ном пикете обману�

тых дольщиков люди, остав�
шиеся без квартир, подпи�
сали очередное коллектив�
ное обращение к главе Та�
тарстана Рустаму Минниха�
нову с просьбой хотя бы на�
чать решать их проблему.

Пикетчики рассказали,
что городские чиновники
ранее предложили им за�
платить дополнительные
деньги для завершения ра�
бот. Многие согласились и
внесли приличные суммы,
хотя ранее и без того опла�
тили квартиры по полной.
Но всё равно не смогли
дождаться сдачи своих до�
мов. Получается, что их обманули уже дважды.
К примеру, в ЖК «МЧС», как объяснили пи�
кетчики, новый застройщик даже начал рабо�
тать, но вскоре строительство снова заглохло. 

Дольщики «Золотой середины» практически
каждый день проводят одиночные пикеты на�
против здания правительства Татарстана. Прав�

да, пока эффекта это не даёт. Рустам Минниха�
нов и остальные чиновники, видимо, перестали
обращать внимание на этих людей, ставших
привычным фоном их сладкой жизни. 

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта tat.versia.ru

Италия Франция
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К ОНЕЧНО, цель поправок в Уголовный
кодекс, внесённых президентом и одоб�
ренных 6 декабря в первом чтении голоса�

ми фракций «Единой России» и «Справедливой
России» в Госдуме, самая что ни на есть распре�
красная — создание благоприятного делового
климата. Только вот благоприятного для чего?
Если для воровства и мошенничества, то, безус�
ловно, цель будет достигнута. А вот порядоч�
ность и деловую честь станут с удвоенной силой
атаковать бациллы разложения, внедрённые в
деловую среду этой самой «гуманизацией».
Предполагается, что если преступник возместит
ущерб, причинённый им гражданину, организа�
ции или государству, то заведённое по факту
преступления уголовное дело моментально пре�
кращается, словно бы его и не было.

Перечень преступлений, заведомо прощае�
мых при условии
деятельного раска�
яния, огромен.
Здесь и мошенни�
чество в сфере кре�
дитования, страхо�
вания, компьютер�
ной информации,
мухляж с использо�
ванием электрон�
ных средств плате�
жа, преднамеренное
неисполнение дого�
ворных обязательств в сфере предприниматель�
ской деятельности, присвоение авторства или
плагиат, нарушение изобретательских и патент�
ных прав, присвоение или растрата, причине�
ние имущественного ущерба путём обмана или
злоупотребления доверием. Здесь же и невы�
плата заработной платы, пенсий, стипендий,
пособий, если лицо, повинное в этом, соверши�
ло данное преступление впервые и полностью в
течение двух месяцев выплатило просроченную
задолженность и соответствующую компенса�
цию. Благоволит закон и к тем, кто уклоняется
от погашения кредиторской задолженности,
злоупотребляет полномочиями в сфере пред�
принимательской деятельности, химичит с не�
законной организацией и проведением азарт�
ных игр и т.д. и т.п. Все эти деяния считаются
преступлениями небольшой тяжести, хотя
ущерб может достигать 12 миллионов рублей,
как, например, в случае с обманным неиспол�
нением договора. 

«В чём логика? — выразил недоумение Алек�
сей Куринный. — Получается, если поймают, то
заплатишь — и никакой уголовной ответствен�
ности. А не поймают — станешь богаче».

А логика в том, что само государство теперь
поощряет преступный бизнес, ведь, как говорил
древнеримский политик, полководец и фило�
соф Цицерон, величайшим поощрением пре�
ступления является безнаказанность. Но зако�
нодателей сей факт нисколько не смущает. 

Николай Коломейцев не видит вообще ника�
кого гуманизма в последних новациях в уголов�

ном законодательстве. «За второй репост — по�
садка (имеются в виду принятые недавно в пер�
вом чтении внесённые президентом изменения
в УК РФ, карающие уголовной статьёй за вто�
рой репост экстремистской направленности. —
Ред.), а за нанесение колоссального вреда — ли�
берализация. Чисто классовая суть: «Денежный
мешок» неподсуден», — прокомментировал де�
путат перенастройку правовых норм. 

Заявив о том, что кое�какие нововведения
действительно заслуживают одобрения, в част�
ности о погашении задолженности по заработ�
ной плате, о запрете применения меры пресече�
ния в виде заключения под стражу для подозре�
ваемых в злоупотреблениях полномочиями в
сфере предпринимательской деятельности, о не�
допустимости при производстве следственных
действий по таким уголовным делам необосно�

ванного изъятия электронных носителей инфор�
мации, что часто приводит к краху предприятий,
фракция КПРФ от голосования воздержалась.
Ко второму чтению депутаты�коммунисты наме�
рены представить свои поправки, исправляющие
перекосы данного законопроекта.

Наконец�то решился вопрос об обращении в
Конституционный суд в связи с пенсионной
«реформой». Свои подписи под инициирован�
ным фракцией КПРФ обращением, кроме ком�
мунистов, поставили члены фракций «Справед�
ливой России» и ЛДПР. Жириновцы тянули до
последнего. Но вот теперь необходимые 90 под�
писей депутатов собраны. Депутаты оспаривают
конституционность статей о повышении возра�
ста выхода на пенсию, ссылаясь на пункт 2 ста�
тьи 55 Конституции РФ, где говорится: «В Рос�
сийской Федерации не должны издаваться за�
коны, отменяющие или умаляющие права и
свободы человека и гражданина». В обращении
отмечается, что пенсионная реформа может ка�
саться лишь тех, кто только начинает трудовую
деятельность, но ни в коем случае не работаю�
щих граждан. Обращение уже направлено в
Конституционный суд. 

В часе политических заявлений по актуаль�
ным вопросам от фракции КПРФ выступил Де�
нис Парфёнов. Он сопоставил Сталинскую Кон�
ституцию 1936 года, очередная годовщина кото�
рой состоялась накануне, 5 декабря, и ельцин�
скую 1993 года, которая отметит четвертьвеко�
вой юбилей 12 декабря.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Подвергнув уголовное законодательство, затрагивающее
экономические преступления, очередной «гуманизации», зако�
нодатели сделали бизнесу недвусмысленный намёк: «Воруйте и
обманывайте больше, ибо отныне вам ничего за это не будет!» 

Благоприятно 
для воровства

ДОКЛАД сити�менеджера не был встре�
чен на «ура», но всё же сорвал аплоди�
сменты, хотя бесспорным в нём было

всего одно утверждение: тот поток и вал не�
достроев и самозастроев, который наблю�
дался несколько лет, прекращён. Прекра�
щён, но не ликвидирован. Скажем, после
«переломного» 2012 года рост числа обману�
тых дольщиков не остановился. Ряды «без�
домного полка» пополняли люди, поверив�
шие гарантам�чиновникам и уповавшие, что
«их минует чаша сия». Даже пример обману�
тых дольщиков 240�квартирного дома по ул.
Нагибина не насторожил. Да и как иначе,
ведь гарантом строительства 19�этажной вы�
сотки выступало руководство ГУ МВД по

Ростовской области. И не вызвало тревоги,
что из множества претендентов застройщи�
ком выбрали субъекта без гроша в кармане и
без строительных мощностей. 

Порядка 9 тысяч обманутых дольщиков в
Ростове и области приняли участие в митин�
гах протеста. Самыми решительными борца�
ми за достройку жилплощади стали активис�
ты долевого строительства 10�этажного дома
по ул. 1�я Баррикадная, 24. Их застройщик,
основатель строительного концерна «ВАНТ»
Валерий Чебанов, после возведения первой
очереди здания сбежал в Таиланд, прихватив
300 миллионов рублей дольщиков. Махина�
тор был экстрадирован и осуждён на 4,5 года
колонии�поселения. Под патронатом губер�
натора Василия Голубева строительство по�
пытались реанимировать. Но средств, со�
бранных с новых дольщиков компанией
«Стройспектр» и Ростовской региональной
ипотечной корпорацией, тоже почему�то не
хватило. Новые благодетели также оказались
нечистыми на руку.

Дважды в прошедшем году и один раз в
этом дольщики объявляли голодовки. Но не
хватило им стойкости противостоять сладко�
голосым чиновникам, у которых была одна
задача: не дать «раскачать лодку», особенно
перед выборами. Вот и нынешней осенью
только успели голодающие «устроиться» в
палатке, как примчался на 1�ю Баррикадную,
24, заместитель губернатора Сергей Сидаш.
Да не один, а с новым застройщиком из ООО
«Галактика», который из толстой папки до�
стал акты проведённых экспертиз и прочие
заверенные печатями документы. Региональ�
ный чиновник клятвенно пообещал: в 2019
году начнутся работы на доме второй очере�

ди. Голодающие свернули палатку, пообещав
друг другу: «В последний раз!» Чем чёрт не
шутит, когда бог спит. А вдруг выгорит? 

А в последние годы на митингах протеста
появилась группа участников долевого строи�
тельства, уже заселившихся в свои выстрадан�
ные квартиры, но теперь оказавшихся перед
угрозой их потерять. Жильцы 137 домов в Во�
рошиловском, Железнодорожном и Совет�
ском районах получили уведомления, что их
дома подлежат сносу, так как построены с на�
рушением градостроительного законодатель�
ства. И далеко не все они возведены на терри�
тории садоводческих товариществ или в част�
ном секторе, где порой практикуется строи�
тельство на выкупленном земельном участке,
а потом регистрируется и стоящее на этом уча�
стке недвижимое имущество. Скажем, дом на
220 квартир по Халтуринскому переулку пост�
роен в исторической части города и заселялся
дольщиками не втайне, а очень даже громко. 

Основой для дома послужил каркас ме�
бельного цеха бывшей фабрики, он занесён в
кадастровый реестр, обозначен на спутнико�
вой карте и даже включён в программу кап�
ремонта. Жильцы, вложившие в его строи�
тельство собственные сбережения, материн�
ский капитал, ипотечные кредиты, аккурат�
но вносят коммунальные платежи. Но оказа�
лось, что заселились люди в нём незаконно и
теперь должны снести незаконно возведён�
ный дом за собственный счёт. Выяснившие
это чиновники департамента градострои�
тельства и архитектуры (лучше поздно, чем
никогда) изложили в иске в суд, что застрой�
щик дома за разрешительными документами
в их ведомство не обращался. Свежо преда�
ние, но верится с трудом: расположен дом

напротив областного управления Росреест�
ра, недалеко от областной прокуратуры.

Выселение пока не состоялось: квартиро�
съёмщики обратились в горком КПРФ, где
получили юридическую помощь. А потом
вышли на городской митинг и были горячо
поддержаны другими участниками «бездом�
ного полка». На заседания в суд «халтурин�
цы» явились вместе с чадами и в сопровож�
дении адвокатов и активистов — членов
инициативных групп обманутых дольщиков.
И даже суд не мог стерпеть такой несправед�
ливости, когда среди обвиняемых фигуриро�

вали не мошенники, а законопослушные
владельцы квартир. Ведь не мог застройщик
без покровительства чиновников и «крыши»
оборотней в погонах и земельный участок
«выбить», и на спутниковскую карту про�
браться. Хотя такие штучки не раз удавались.
Но не рядовым гражданам, а, скажем, быв�
шему мэру донской столицы.

Тут, однако, особый случай. Градоначаль�
ник не на каркасе старой фабрики свою вил�
лу построил, а на территории ботанического
сада, где, ясное дело, всегда можно отыскать
«свободный» уголок. Ну и строительство ве�

лось не на материнский капитал и не на ипо�
течный кредит. Жильцам же «незаконных»
домов приходится исправлять строительные
огрехи за свои кровные. Только в таком слу�
чае им может быть выдана индульгенция. Но
неизвестно ни одного случая, когда вместе с
выселяемыми на скамье подсудимых оказал�
ся бы застройщик. Или чиновник, выдав�
ший/продавший ему разрешительные доку�
менты. Впрочем, самозастрои нынешним
властям статистическую отчётность не пор�
тят. Как и обманутые дольщики, ставшие ве�
теранами акций протеста. Потому что умеют
чиновники отчёты «рисовать».

По отчётам выходит, что из 63 проблемных
домов в прошлом году сданы 7, в нынешнем
надо ввести 16. Шесть домов будут достроены
за счёт самих дольщиков. Здания с высокой
степенью строительной готовности распреде�
лены между застройщиками. Остались только
те, в достройку которых нужно вложить от 100
млн рублей. Таких немного. Потому обману�
тые дольщики не всех домов внесены в реестр
«правильных». Многие из них оказались как
бы сбоку припёка. Как у казаков: одни, реест�
ровые, состоят на службе и получают опреде�
лённое довольствие, а другие — предоставле�
ны сами себе, мол, выкручивайся как хочешь.
А как выкрутиться дольщикам, не внесённым
в реестр, если на достройку «недостроев» по
самым скромным подсчётам требуется 8 мил�
лиардов рублей. И — 10 лет, если не иссякнет
волшебный рог финансового изобилия. 

А вот в этом нет никакой уверенности. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

Ростовская область. 
Фото автора. 

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Первая Советская Конституция, таким
образом, закрепила власть трудящихся.
Однако в условиях Гражданской войны и
иностранной интервенции, развязанных
с целью вернуть власть буржуазии, зако�
нодательство не могло не иметь классово�
го характера. Это выразилось в лишении
политических прав нетрудящейся части
населения и в преимуществе, предостав�
ляемом рабочим в избирательном праве.
Однако власти постоянно указывали на
временный характер данной меры. 

Действительно, Сталинская Конститу�
ция 1936 года ввела принцип всеобщего,
равного и прямого избирательного права
при тайном голосовании. В документе бы�
ли закреплены факт победы социализма, а
также безраздельная социалистическая
собственность на землю, леса, заводы, фаб�
рики и другие средства производства. Мел�
кое частное хозяйство допускалось, но
лишь при условии личного труда. Земля, за�
нимаемая колхозами, закреплялась за ними
в бесплатное и бессрочное пользование.

Конституция установила право на труд,
на отдых, на образование, на материаль�
ное обеспечение в старости и многие дру�
гие права. Более того, она чётко указала
на материальные и правовые гарантии их
осуществления. Так, право на отдых обес�
печивалось установлением 8�часового ра�
бочего дня и его сокращением до семи и
шести часов для профессий с тяжёлыми
условиями работы и до четырёх часов — в
цехах с особо тяжёлыми условиями. Так�
же были установлены ежегодные отпуска
с сохранением заработной платы и предо�
ставлением трудящимся широкой сети
санаториев и домов отдыха. 

В 1977 году принимается последняя
Конституция СССР. В отличие от пред�
шественницы, постулировавшей, что Со�
ветский Союз есть социалистическое го�
сударство рабочих и крестьян, она опреде�
ляла СССР как «социалистическое обще�
народное государство, выражающее волю
и интересы рабочих, крестьян и интелли�
генции, трудящихся всех наций и народ�
ностей страны». Основу экономической
системы, как и прежде, составляла социа�
листическая собственность на средства
производства в форме государственной
(общенародной) и колхозно�кооператив�
ной собственности, подчёркивалось, что
государственная собственность является
достоянием всего советского народа. 

Права и свободы граждан вновь расши�
рялись. Было зафиксировано право на
жилище и на пользование достижениями
культуры. Установлено право участвовать
в управлении государственными и обще�
ственными делами, вносить предложения
в государственные органы, критиковать
недостатки в их работе, а также, что нема�
ловажно, обжаловать действия должност�
ных лиц, государственных и обществен�
ных органов в суде. 

Анализ советских конституций позво�
ляет выделить их наиболее важную осо�
бенность. Данные законодательные акты
не просто провозглашали власть трудово�
го народа и права граждан. Фиксирова�
лись гарантии исполнения этих прав. 

Передовой характер советских консти�
туций признавали многие зарубежные де�
ятели культуры. Так, немецкий писатель
Лион Фейхтвангер подчёркивал: «Чис�
той» демократии, которая сводится к сво�
боде печати для имущих и к праву подавать
ничего не стоящие избирательные бюллете�
ни, Ленин противопоставил подлинное госу�
дарство народа, немыслимое без передачи
средств производства в общее пользование».

Ещё одной характерной чертой совет�
ских конституций является их продолжи�
тельное и массовое общественное обсуж�
дение. Например, в дискуссиях, предше�
ствовавших принятию Конституции 1936
года, участвовали 75 миллионов человек,
было внесено 1,5 миллиона предложений,
многие из которых публиковались в печа�
ти. В обсуждении Конституции 1977 года
приняли участие более 140 миллионов че�
ловек, а Конституционная комиссия рас�
смотрела почти 400 тысяч предложений.

Конституция на крови

Действующая Конституция Россий�
ской Федерации в корне отличается от ос�
новных законов советского времени. Если
советская правовая система стояла на за�
щите интересов трудящихся, то нынеш�
няя отражает аппетиты крупного капита�
ла. Сам процесс принятия Конституции
1993 года зеркально отразил процесс при�
хода к власти новоявленной буржуазии. 

После своего прихода к управлению
страной команда Ельцина и Гайдара взяла
курс на полную ликвидацию Советской
Конституции. Это было нужно, чтобы ут�
вердить переход общенародной собствен�
ности к небольшой кучке новоявленных
олигархов. Центром сопротивления ан�
тинародной политике стал Съезд народ�
ных депутатов. Это толкнуло Ельцина, за
которым стояла не только доморощенная
буржуазия, но и западный капитал, к про�
тивозаконным действиям. Его антикон�
ституционные решения появлялись одно
за другим. 

В октябре 1993 года в центре Москвы
зазвучали выстрелы танковых орудий.
Советское народовластие было расстре�
ляно. Ельцин одним росчерком пера от�
менил сковывавшую его Конституцию и
назначил общенародное голосование по
принятию нового Основного Закона. По�
явился президентский указ «О проведе�
нии всенародного голосования по проек�
ту Конституции РФ». Указ этот был издан
15 октября в большой спешке, в условиях
насилия и произвола, когда значительная
часть населения оказалась подавленной и
деморализованной. После кровавых со�
бытий, знаменовавших собой свержение
Советской власти, не прошло и двух не�
дель. Новая власть стремилась как можно
скорее закрепить свои «политические за�
воевания» и обрести легитимность в гла�
зах «западных партнёров». 

Но и здесь без злоупотреблений не обо�
шлось. Действовавший на тот момент За�
кон о референдуме устанавливал, что для
изменения Конституции требовалось
большинство голосов от общего числа из�
бирателей страны. Однако фактически
Конституцию Ельцина поддержали лишь
32 процента от списочного состава изби�
рателей. Таким образом, она не была ут�
верждена большинством граждан. 

Официально было объявлено, что на
участки для голосования пришли 58187755
россиян. Это 54,8% от общего числа из�
бирателей. За новый Основной Закон вы�
сказались 32927630 избирателей, или
58,4% голосовавших. Свои голоса против
отдали 23431333 человека, или 41,6%. Уже
вскоре подтвердить или опровергнуть все
эти данные стало невозможно: массив ис�
ходной документации был уничтожен. С
тех пор стойкое нежелание многих наших
соотечественников участвовать в голосо�
вании стало характерной приметой рос�
сийской избирательной системы. И это в
полной мере отражает уровень доверия
народа к власти.

Вступившая в силу 25 декабря 1993 го�
да Конституция оказалась лишена боль�
шинства прогрессивных завоеваний со�
ветской эпохи. Например, из текста Ос�
новного Закона исчезло упоминание про
бесплатную квалифицированную меди�
цинскую помощь. Зато особый акцент
был сделан на защите частной собствен�
ности. Исчезло право на 8�часовой рабо�
чий день. Правда, появилась фраза: «Труд
свободен». Но для миллионов безработ�
ных эти слова выглядят типичным либе�
ральным издевательством. 

Спустя 75 лет после социалистической
революции новая Конституция оформи�
ла возвращение России в мировую капи�
талистическую систему. И происходило
это в роли зависимого придатка. Часть 4
статьи 15 прямо указывает: «Общепризнан�
ные принципы и нормы международного
права и международные договоры Россий�
ской Федерации являются составной час�
тью её правовой системы. Если междуна�
родным договором Российской Федерации
установлены иные правила, чем предусмот�
ренные законом, то применяются правила
международного договора».

Важно отметить, что аналогичная нор�
ма содержится в Основном Законе Феде�
ративной Республики Германия, приня�
том 23 мая 1949 года под контролем воен�
ных губернаторов оккупационных зон.
Статья 25 Конституции ФРГ гласит: «Об�
щепризнанные нормы международного пра�
ва являются составной частью федераль�
ного права. Они имеют приоритет перед
законами и непосредственно порождают
права и обязанности для проживающих на
территории Федерации лиц».

Статья 79 Конституции России утверж�
дает: «Российская Федерация может участ�
вовать в межгосударственных объединениях
и передавать им часть своих полномочий в
соответствии с международными договора�
ми, если это не влечёт ограничения прав и
свобод человека и гражданина и не противо�
речит основам конституционного строя
Российской Федерации». Впервые анало�
гичная норма была закреплена в Консти�

туции Австрии 1920 года, принятой после
поражения этой страны в Первой мировой
войне. Есть похожая норма и в Основном
Законе ФРГ (ч. 1 ст. 24): «Федерация может
на основании закона передавать осуществ�
ление своих суверенных прав межгосударст�
венным учреждениям». А вот в Конститу�
ции социалистической Кубы содержится
прямо противоположное утверждение:
«Республика Куба отвергает и считает не�
законными и аннулированными договоры,
пакты и концессии, совершённые в условиях
неравенства или не признающие либо ущем�
ляющие её суверенитет над любой частью
национальной территории».

По прошествии двадцати пяти лет с мо�
мента проведения декабрьского референ�
дума 1993 года появляются новые доказа�
тельства того, что главными лоббистами
скорейшего принятия нынешней россий�
ской Конституции были правящие круги
США. Они стремились навязать России
колониальную модель существования и
закрепить итоги победы над Советским
Союзом в «холодной войне».

В США действует Агентство по между�
народному развитию (United States
Agency for International Development, со�
кращённо — USAID), которое прямо от�
вечает за «продвижение демократии за
рубежом». В сентябре 2012 года на офи�
циальном сайте агентства появилась
весьма примечательная информация:
«Исполнители, финансируемые USAID, по�
могли разработать Российскую Конститу�
цию, часть I Гражданского кодекса Рос�
сийской Федерации и Налоговый кодекс
Российской Федерации. Помощь USAID
привела непосредственно к принятию Зе�
мельного кодекса 2001 года, который пре�
доставил право покупать, продавать и вла�
деть городскими и сельскими землями в
России». Весьма ценное признание со сто�
роны государственного органа США…

Кстати, Конституция России в сово�
купности с Федеральным законом «О
Центральном Банке Российской Федера�
ции (Банке России)» 10.07.2002 №86�ФЗ
провозглашает независимость этого кре�
дитного учреждения от государства:
«Функции и полномочия, предусмотренные
Конституцией Российской Федерации и на�
стоящим Федеральным законом, Банк Рос�
сии осуществляет независимо от других
федеральных органов государственной влас�
ти, органов государственной власти субъ�
ектов Российской Федерации и органов ме�
стного самоуправления». Защита и обеспе�
чение устойчивости рубля является ос�
новной функцией Центрального банка
России, в которую не должны вмеши�
ваться другие органы власти. По сути, го�
сударство лишено возможности контро�
лировать эмиссию денег. Банковский ре�
гулятор фактически полностью встроен в
структуру МВФ со всеми вытекающими
последствиями для экономического суве�
ренитета России.

В ныне действующей Конституции от�
сутствуют чёткие ориентиры для форми�
рования подлинно независимой, ответст�
венной перед народом России внешней и
финансово�экономической политики.
Нет в ней ни одной статьи, посвящённой
характеристике российской экономичес�
кой системы, планированию долгосроч�
ного социально�экономического разви�
тия страны. Отметим, что в Конституции
СССР 1977 года этому были посвящены
целые главы: «Внешняя политика» и
«Экономическая система». 

Защищать трудящихся, 
утверждать народовластие

Итак, важным отличием Конституции
1993 года от предшествовавших ей совет�
ских конституций является отчётливо
прослеживаемый классовый буржуазный
характер. В работе «Вопросы ленинизма»
И.В. Сталин указывал: «Буржуазные кон�
ституции обычно ограничиваются фикси�
рованием формальных прав граждан, не за�
ботясь об условиях осуществления этих
прав… Говорят о равенстве граждан, но за�
бывают, что не может быть действитель�
ного равенства между хозяином и рабочим,
между помещиком и крестьянином…»

Разумеется, правящий класс всячески
пытается скрыть сам факт своей гегемо�
нии. Гражданам навязывается мысль о
Конституции как о «свыше дарованном»
благе, без которого общество рассыплется,
а людей ждут всевозможные лишения. А
чтобы такая манипуляция сознанием име�
ла успех, используются различные уловки.
Так, российская Конституция включает
немало красивых постулатов, на которые
любят ссылаться представители власти.

Однако когда речь заходит о реальном ис�
полнении этих положений, всё меняется. 

В статье 3 чёрным по белому записано,
что «носителем суверенитета и единствен�
ным источником власти в Российской Фе�
дерации является её многонациональный
народ», а также что «высшим непосредст�
венным выражением власти народа явля�
ются референдум и свободные выборы».
На практике осуществить право на рефе�
рендум не представляется возможным. Пе�
ред желающими инициировать его встаёт
непробиваемая стена. Используя казуисти�
ку собственного закона, власть цинично
торпедировала в этом году возможность
проведения общенародного голосования
по вопросу о пенсионной «реформе».

Что же касается выборов, то они превра�
щены в полную профанацию. Под наду�
манными предлогами власть блокирует не�
угодных ей кандидатов и использует раз�
нообразные инструменты для проталкива�
ния нужных фигур в руководящие кресла.
Ради этого используются откровенные
фальсификации, осуществляется насилие
над правом, игнорируется элементарная
порядочность. Отмена губернаторских вы�
боров в Приморье и манипуляции в Хака�
сии это наглядно показали.

Увы, пустым звуком является и положе�
ние статьи 7 Конституции о социальном
государстве, «политика которого направ�
лена на создание условий, обеспечивающих
достойную жизнь и свободное развитие че�
ловека». Антинародные инициативы влас�
ти вроде повышения пенсионного возрас�
та, увеличения НДС, роста тарифов и цен
дали ясно понять, что правящий класс от�
носится к Основному Закону как к необя�
зательной к исполнению бумажке. 

Наступает момент, когда даже обрезав�
шая права граждан со всех сторон Кон�
ституция всё меньше устраивает россий�
ских олигархов. Они попросту переступа�
ют через нормы закона. От народа же тре�
буют неукоснительного соблюдения пра�
вовых норм! Такое лицемерие — харак�
терная черта в поведении представителей
капитала. Они давно научились камуфли�
ровать своё господство манящими огонь�
ками демократии. Сами же отбрасывают
её принципы при любом удобном случае.

Поэтому перед КПРФ стоят две задачи.
Во�первых, перед лицом наступления ли�
беральных сил требовать соблюдения
конституционных прав и свобод, защи�
щать те положения Конституции, кото�
рые вызывают их наибольшее раздраже�
ние. Правящий класс продолжает ущем�
лять права граждан. Он стремится лишить
их последних гарантий на труд, охрану
здоровья, образование. КПРФ будет и
дальше стоять на пути этих агрессивных
поползновений. Мы предложили России
свою повестку дня с законом «Образова�
ние для всех» и защитой «детей войны», с
охраной здоровья граждан и поддержкой
науки и культуры, с содействием народ�
ным предприятиям и борьбой против
коррупции. И мы твёрдо указали на то,
что станет основой для инвестиций в эко�
номику и в человека. Решающее значение
здесь будет иметь национализация клю�
чевых отраслей производства. Она позво�
лит наполнить бюджет, ввести стратеги�
ческое планирование хозяйственной
жизни и осуществлять сильную социаль�
ную политику. 

Вторая наша задача — последовательно
и твёрдо разъяснять трудящимся сущ�
ность всей системы российского законо�
дательства. Мы настаиваем на том, что
только социализм обеспечит истинное
народовластие. Возвращаясь к статье Ле�
нина, вспомним его мысль о необходимо�
сти «освободить человечество от гнёта ка�
питала, от лжи, фальши, лицемерия бур�
жуазной демократии, этой демократии
для богатых». 

С социально�экономической точки
зрения современная российская Консти�
туция отражает исторически сложившее�
ся в начале 1990�х годов соотношение
классовых сил в российском обществе.
Оно обусловлено разрушением СССР и
временной реставрацией капитализма.
Сегодня это состояние уже явно превра�
тилось в тормоз для поступательного раз�
вития России, стало препятствием на пу�
ти давно назревшего экономического
рывка нашей страны. Современное поло�
жение Российской Федерации, особенно
на фоне обострения международной об�
становки, настойчиво требует пересмотра
всей системы общественно�политичес�
ких и социально�экономических отно�
шений, закреплённых в Конституции
1993 года. Будущее России — это обнов�
лённый социализм, социализм ХХI века.

От диктатуры капитала — 
к власти трудового народа

Обманутые дольщики

КОГДА в декабре 1994 года в Чечне начались во�
енные действия, республику покинули четыре

тысячи дагестанских семей. Половина из них
обосновалась на своей этнической родине — в Да�
гестане, где большинство семей, прибывших из
Шаройского и Шелковского районов Чечни, по�
лучили компенсацию за утраченное жильё — по
135 тысяч рублей. Правда, на эти средства люди не
смогли приобрести дома или квартиры, посколь�
ку в РФ произошла девальвация рубля. Печально
также, что 800 семей этнических дагестанцев, вы�
брошенных войной из Чечни, денежной компен�
сации не получили вообще.

Проблемы этих граждан обсуждались 5 декабря
во время «круглого стола» в редакции дагестан�
ской газеты «Черновик». И там представители бе�
женцев услышали от чиновника из миграционной
службы ошеломляющую новость: они уже потеря�
ли статус вынужденного переселенца!

Имея этот статус, бежавшие из Чечни дагестан�
цы обращались во все инстанции, вплоть до пре�
зидента РФ В. Путина. Но их письма пересылали
обратно в Дагестан, и круг замыкался. Теперь ра�
зорвать его станет ещё труднее.

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

«Бездомный полк» регулярно пополняетсяГлава администрации Ростова�на�
Дону Виталий Кушнарёв на отчёте в об�
ластном правительстве обнародовал
сенсацию: самозастрой в донской сто�
лице побеждён, а с 2010 года не появи�
лось ни одного нового обманутого уча�
стника жилищного долевого строитель�
ства. Известием о решении проблемы
обманутых дольщиков сити�менеджер
очень обрадовал губернатора: Василий
Голубев стал главой региона именно в
2010 году. А Кушнарёв, назначенный
сити�менеджером Ростова�на�Дону ак�
курат 7 ноября 2016 года, заслугу в про�
ведении «жилищной революции»
скромно приписал себе. Бумага, конеч�
но, всё стерпит. Но куда же девать, на�
пример, ЖК «Европейский»: возведе�
ние его 18 жилых высоток началось в
2013 году и уже привело к появлению
более тысячи обманутых семей? И са�
мозастрои никуда не исчезли: незакон�
ные трёхэтажные «грибки�теремки»
продолжают вырастать среди частных
домов и на садовых территориях.

Дальше бежать некуда
Кому закон не писан

Из почты

ДОБРЫЙ ДЕНЬ. Меня зовут
Екатерина. Мою маму обма�

нули, вынудив подписать дого�
вор на услуги стоимостью 13 ты�
сяч 250 рублей. Девушка три ра�
за настойчиво названивала на
домашний телефон, и было ска�
зано, что это городская служба,
они выиграли тендер и теперь
БЕСПЛАТНО ходят и проверя�
ют окна. У нас всё работало ис�
правно. После долгой обработ�
ки по телефону мама дала согла�
сие на БЕСПЛАТНЫЙ осмотр.

Минут через 20 пришёл мо�
лодой человек (как будто око�

ло подъезда сидели и выжида�
ли), показал на вытянутой руке
красную корочку и быстро уб�
рал её. Начал ходить по квар�
тире и осматривать окна. При
этом вёл разговор о том, что
окна могут «выпасть», поэтому
их нужно укрепить, ручки надо
поменять и вообще нужно все
окна «подтянуть». Цены не на�
зывал.

Потом пришёл мастер и на�
чал «ремонт». После этого под�
сунул бумагу и сказал, что нуж�
но поставить подпись. На об�
ратной стороне стояла сумма 13

тысяч 250 рублей. Таких денег у
нас не было, и они любезно со�
гласились на рассрочку. Правда,
мама им заплатила 5 тысяч руб�
лей — залог. Было сделано: по�
меняли 3 ручки, вкрутили 3 бол�
та и якобы что�то подтянули. Я
(дочь) на следующий день по�
звонила и попросила расторг�
нуть договор, мне ответили: это
невозможно.

В отзывах я нашла ещё пяте�
рых таких же обманутых людей.
Мы объединились. Может, ес�
ли это обнародовать, они рас�
торгнут договор, испугавшись
огласки. Ведь неизвестно,
скольких ещё людей и в каких
городах смогут обмануть. Зара�
нее спасибо!

Ваш читатель
(город не назван).

Обман: бесплатная проверка 
пластиковых окон
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ХАЙНАНЬ — единствен
ный в Китае тропический
регион, не раз подчёркивал

музейный экскурсовод. Здесь
круглый год лето, внутри кото
рого два сезона. «Традиционное»
лето — с мая по декабрь. Жарко,
под 35 градусов, высокая влаж
ность. А летом, которое у нас на
зывают зимой, сухо, температура
колеблется в рамках 20—25 гра
дусов. Впрочем, северная часть
острова — климатическое погра
ничье, где субтропики переходят
в полноценные тропики. Это да
ёт музейщикам право говорить,
что в провинции два центра:
Хайкоу — административный, а
тропический Санья — туристи
ческий центр региона. Но гид тут
же опровергает свои слова, под
чёркивая, что туристическими
районами способны быть все на
селённые пункты провинции. И
они становятся таковыми. Тем
более что изза гористой поверх
ности острова почти все города и
прочие населённые пункты на
ходятся у моря.

Традиционными отраслями
Хайнаня являются сельское хо
зяйство и рыболовство. А это оз
начает, что остров привлекателен
и с экологической точки зрения.

Развитие промышленности в са
мой молодой провинции КНР
ограничено, здесь очень заботят
ся, чтобы не появились предпри
ятия, способные нанести ущерб
экологии. Государство щедро
вкладывает средства в туристиче
скую отрасль. КПК поставила
цель превратить провинцию в
международный центр туризма. 

К превращению острова в от
дельную провинцию непосредст
венно причастен Дэн Сяопин. По
ложительному решению способст
вовали не только природноклима
тические условия, но и геополити
ческое положение острова (кстати,
на северовостоке от Хайнаня — в
море на искусственно созданном
острове — находится космодром).
Эти же факторы повлияли на ста
новление молодой провинции в
качестве свободной экономичес
кой зоны. А вектор её развития
подсказал тоже товарищ Дэн. Пре
вращение же Хайнаня в туристиче
скую Мекку стало заслугой Си
Цзиньпина.

Такая направленность разви
тия подталкивает к нетипичным
решениям. Одно из них — созда
ние зон «дьюти фри» не только в
аэропортах (их на острове с 
9миллионным населением три;

ясно, что они рассчитаны «на вы
рост» провинции), но и в отдель
ном городском красивом про
сторном помещении в городе Са
нья. Фактически это и есть зона
свободной торговли, но не опто
вой, не промышленной, а сори
ентированной прежде всего на
индивидуальных потребителей.

Чтобы обеспечить туристичес
кую привлекательность острова,
на нём создано 9 заповедников.
Самый большой из них — гора
Пять пальцев. Издалека она и
впрямь похожа на растопырен
ную руку. На острове гордятся
уникальными мандровыми леса
ми, здесь находится значитель
ная часть их мировых «запасов».
А ещё тут растут редчайшие де
ревья, браслеты из которых стоят
дороже золотых, украшенных
бриллиантами. 

В прошлом году на острове
побывали в качестве туристов 
6 миллионов китайцев и 1 мил
лион иностранцев, четверть из
них — из РФ. Это дало, по сло
вам гида, годовой доход в объёме
4,6 триллиона юаней.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ парк
мне виделся контрастом
досуговой ориентации

молодой провинции. Если поль
зоваться принятыми в нашей
стране понятиями, то мы при
шли в учреждение, занятое раз
работкой информационных тех
нологий. И всё же это — парк.
Встречавшие нас товарищи об
ращали внимание на то, что уч
реждение находится на берегу
реки и на пересечении трёх глав

ных парков Хайкоу. В этом они
видят показатель его значимос
ти. Но, послушав наших гидов, я
вполне готов согласиться, что
это — действительно парк. Одна
ко не потому, что вокруг буйство
субтропической зелени, а пото
му, что нас знакомят с местом
для парковки. Только не автомо
билей, а подразделений различ
ных китайских и мировых ин
формационнотехнологических
фирм. Условие для парковки не
сложное: подразделения должны
быть одного профиля.

Проработав много лет в Мос
ковском институте электроники
и математики (понятно, на «не
профильной» кафедре), я при
вык, что сферой применения
умных разработок специалис
товайтишников (слово образо
вано от первых букв английско
го словосочетания «информа
ционные технологии») являют
ся высокотехнологичные и на
укоёмкие производства промы
шленности, транспорта, связи.
Именно так было в «покойном»
МИЭМе, вузе авторитетном, по
качеству научной продукции
стоявшем в одном ряду с Инже
нернофизическим институтом
(МИФИ), Институтом радио,
электроники и автоматики
(МИРЭА), Институтом элек
тронной техники (МИЭТ), но
современными политическими
геростратами приговорённом к
«вышке» (высшей мере наказа
ния — ликвидации) и для этого
присоединённом к Вышке — к
всё пожирающей Высшей шко
ле экономики. Услышав, чем за

нимаются в Индустриальном
парке Хайкоу, признаюсь, пона
чалу был разочарован. 

Здесь разрабатывают програм
мы компьютерных игр и видео
продукцию для развлекательного
интернета. Своеобразным про
должением продукции для досуга
можно считать и разработку про
грамм для интернетторговли.
Парк заботится о том, чтобы по
требности приезжающих на ост
ров туристов были удовлетворе
ны на уровне современных, ин
формационных технологий, что
бы турист был отвлечён от брен
ных забот современного мира.
Подумалось: хотя парк называет
ся Индустриальным, но работает
он не для индустриального обще
ства и его тружеников, а для об
щества потребления.

Но и гиды, и специалисты, с
которыми довелось разговари

вать, рассказывали о своей про
дукции с таким увлечением, что
разочарование както посте
пенно и естественно начало
рассеиваться. Да, профиль Ин
дустриального парка подчинён
туристической ориентации са
мой южной провинции КНР.
Например, сейчас идёт напря
жённая работа над созданием
виртуального Диснейпарка.
Для этого приходится осмыс
лить большое количество ви
деоинформации, не говоря уже
о том, что требуются новые ре
шения в области информаци
онных технологий.

Украинский коллега поинте
ресовался местом Индустриаль
ного парка Хайкоу на мировом
рынке. Отвечавший на вопросы
специалист обратил внимание
на то, что их учреждение появи
лось лишь в 2015 году. Оно стало

одним из проявлений реструкту
ризации центра провинции. До
марта этого года парк ограничи
вался ёмким китайским рын
ком. Минувшей весной он впер
вые вышел на мировой рынок.
Сейчас капитализация Индуст
риального парка на ньюйорк
ской бирже «Насдак» оценива
ется в 180 миллиардов долларов. 

Примечательная особенность
Индустриального парка: он раз
делён на три зоны. Первая из
них предназначена для начина
ющих компаний, у которых, как
теперь говорят, «нет бренда». Её
можно даже назвать «учебной
зоной». Вторая зона для фирм,
которые уже имеют опыт и про
дукция которых может соответ
ствовать требованиям «индуст
рии туризма». В третьей зоне
сконцентрированы компании с
именем, авторитетные в мире
информационных технологий.
Чаще других наши гиды называ
ли фирму «Алибаба». Это круп
нейшая в КНР компания в сфе
ре информационных техноло
гий. Так мы заочно познакоми
лись с самым богатым челове
ком Китая. Владелец «Алибабы»
— долларовый миллиардер
Джек Ма (настоящее имя Ма
Юнь). Он намерен не только
обеспечивать интернетразвле
чениями отдыхающих, но и
анонсировал проект по разра
ботке транспортных беспилот
ных средств.

П РИ ЯВНОЙ туристичес
кой ориентации Хай
нань развивается как

многопрофильная провинция.
Об этом говорит выступление
секретаря парткома КПК про
винции Хайнань, председателя
правительства провинции Лю
Чигуи на пленарном заседании

недавнего форума «Один пояс
— один путь» в Боао:

«30 лет назад провинция стала
одной из экономических зон Ки
тая, а с 2009 года на Хайнане ста
ли строить международную тури
стическую зону. Во время инспек
ционной поездки на Хайнань
председатель Си Цзиньпин опре
делил провинцию как место сви
дания цивилизаций. За последние
5 лет мы получили замечательные
возможности для развития. Со
вершенствовалась наша инфраст
руктура, развивалась сеть комму
никаций. А Боаосский междуна
родный форум создал провинции
мировую известность. Мы стали
использовать на Хайнане практи
ку безвизового режима. 

Наше международное сотруд
ничество в рамках «Одного по
яса — одного пути» оказало се
рьёзное влияние на ускорение
развития нашей экономики. По
инициативе председателя Си
Цзиньпина провинция стала
особой экономической зоной.
Мы приняли меры к развитию
международного торгового пор
та, международного центра ту
ристического развития, а также
зоны стратегического обеспече
ния. Выполняя указания ЦК
КПК по развитию курса реформ
и открытости, мы превращаем
Хайнань в один из опорных
пунктов «Одного пояса — одно
го пути»...

Мы готовы укреплять торго
вые отношения со странами
«Одного пояса — одного пути».
Си указал нашей провинции
важные шансы на ускорение,
создаваемые для многоуровне
го, многовекторного практичес
кого развития в рамках этой
программы».

Виктор ТРУШКОВ,
спец. корр. «Правды».

Из китайского блокнота

Хайнань: место встречи цивилизаций
Если Пекин начинает знакомство с Китаем приезжаю�

щих в столицу делегаций с посещения Великой Китайской
стены, то в Хайкоу гостей для знакомства с провинцией Хай�
нань ведут в два музея: краеведческий и исторический. 
В одном сконцентрированы документы о прошлом острова,
в другом — прежде всего сегодняшний день, устремлённый
в спланированное будущее. Журналисты, прилетевшие на
5�й форум сотрудничества СМИ «Один пояс — один путь»,
начали изучение острова по этому же разумному шаблону. 

● Санья — туристический центр Хайнаня.

ИТАК, свершилось! На съезде ХДС в Гамбур
ге 7—8 декабря был решён главный для ве
дущей партии правящей коалиции вопрос:

кто станет её главой. После достаточно серьёзной
борьбы победу всё же, предсказуемо по мнению
многих местных наблюдателей и политологов,
одержала Аннегрет КрампКарренбауэр, ранее на
протяжении многих лет — руководитель земельно
го правительства Саара, а в последние 9 месяцев —
генеральный секретарь ХДС, за
нявшая этот пост при прямой
поддержке Ангелы Меркель, фе
дерального канцлера Германии и
на тот момент председателя ХДС. 

Судя по всему, уже тогда, в на
чале весны, размышляя о своём
неизбежном уходе с поста лидера
партии изза проблем, вызван
ных прежде всего особенностями
её внешнеполитического курса,
фрау Меркель озаботилась кан
дидатурой преемника, который
мог бы уверенно продолжать её
линию. И в итоге остановилась на
преемнице: выбор оказался неве
лик. На пост главы ХДС претен
довал её давний недруг Фридрих
Мерц, которого сама Меркель в
своё время «попросила» с поста
главы фракции ХДС/ХСС в бун
дестаге, а затем — и вовсе из боль
шой политики. Но неунывающий Мерц с головой
ушёл в большой бизнес, ожидая своего часа. И ког
да Меркель объявила о намерении оставить пост
председателя ХДС, тут же вышел «из тени». 

Вторым кандидатом обозначил себя нынешний
министр здравоохранения в правительстве Мер
кель Йенс Шпан. Но он пока явно не тянет на
роль политического тяжеловеса, каким должен
быть глава ХДС. 

То ли дело АКК, как сокращённо называют в са
мой Германии Аннегрет КрампКарренбауэр изза
сложновыговариваемых, особенно в сочетании,
имени с двойной фамилией (любопытно при этом,
что девичью фамилию — Крамп Аннегрет сохрани
ла в замужестве специально, в честь своего отца). В
свои 56 лет она уже имеет и почти 10летний опыт
работы во главе земельного правительства, и доста
точный опыт партийной работы на посту генсека
ХДС. К тому же она (как и «непотопляемая», не
смотря на многочисленные скандалы в бундесвере,
фрау министр обороны ФРГ Урсула фон дер Ляйен)
верная подруга и единомышленница фрау Мер
кель. Не случайно в политических кругах Германии
её ещё до съезда окрестили «миниМеркель» или
«клон фрау Ангелы». На столь обидные сравнения
АКК реагировала с болезненным раздражением,
позволив себе както даже несвойственное серьёз
ным политикам опережающее события заявление:
«Я вам покажу, какая я миниМеркель!»

Накануне съезда в Гамбурге, тем не менее, имен
но ей большинство политических наблюдателей,
основываясь на опросах общественного мнения,
отдавали предпочтение на выборах нового лидера
партии. Тем более что внешнеполитические пред
выборные заявления всех троих кандидатов были
практически идентичны: антироссийская ритори
ка, вплоть до постановки под сомнение целесооб
разности продолжения сотрудничества, например,
по проекту «Северный поток — 2», рассмотрение
вопроса по ужесточению допуска российских су
дов в европейские порты после известного инци
дента в Керченском проливе с украинскими ко
рабляминарушителями и тому подобное. Хотя со
перники АКК были всё же помягче в антироссий
ских высказываниях. А вот в области политики
внутренней кандидаты были не столь красноречи
вы. Особенно обтекаемо звучали их выступления
на тему миграционной политики ХДС, вопроса,
который сейчас волнует, без преувеличения, всех в
Германии. Но опросы опросами, а мнения 1000 де
легатов съезда — разговор отдельный. 

То, что это действительно так, подтвердилось
практически сразу, ибо на съезде фрау АКК при
шлось изрядно понервничать. Несмотря на под
держку сидящей рядом подруги — бывшей главы
партии и действующего канцлера ФРГ Ангелы
Меркель, сделавшей всё, чтобы «уйти красиво»
(чего стоит один только подарок от однопартий
цев, многозначительно вручивших на съезде свое
му уходящему лидеру дирижёрскую палочку), по
бедить с ходу в первом туре голосования простым
большинством ей не удалось. АКК набрала 450 го
лосов против 392 у главного соперника — Фрид
риха Мерца. Третий кандидат — Йенс Шпан впол
не предсказуемо довольствовался 157 голосами. 

Но как раз голоса, отданные Шпану, и должны

были решить исход борьбы во втором туре. И тут ед
ва не случилась неожиданность: большинство сто
ронников молодого министра поддержали не АКК,
а Мерца. В итоге победа ставленницы Меркель ока
залась «на тоненького» — 517 голосов против 482. 

Теперь фрау АКК должна оправдывать доверие
действующего канцлера. Тем более что по законам
политической жизни ФРГ глава ведущей партии
страны — главный кандидат на пост канцлера на

следующий срок. Так что фрау Меркель, очевид
но, рассматривает АКК не только как свою смен
щицу во главе ХДС… 

Чего же ждать в обозримом будущем от нового
лидера партии немецких консерваторов? Помимо
уже отмеченных её заявлений, можно констатиро
вать, что АКК — сторонница ужесточения мигра
ционной политики, а также — ультралиберальных
ценностей, возглавляя отныне при этом партию,
сторонники которой придерживаются консерва
тивных взглядов. Весьма любопытное сочетание. 

Интересно также будет понаблюдать за россий
ским направлением политики новой главы ХДС.
Вполне возможно, что самые жёсткие заявления, с
которыми она выступала на эту тему, — не более
чем предвыборная риторика. А если же нет, то ка
кие инициативы будут предложены на партийном
уровне действующему канцлеру Меркель со сто
роны АКК в этом вопросе? 

Если АКК действительно станет проводить «жё
сткую линию партии» и оказывать давление на
правительство в вопросе расширения антироссий
ских санкций и ужесточения «восточной полити
ки» в целом, то наблюдатели предрекают скорый
закат ХДС как ведущей политической партии Гер
мании, отмечает «Дойче велле». 

С интересом наблюдают за «реорганизацией»
ХДС также в Европе и за океаном. Для европейских
союзников по ЕС и НАТО важнее всего, чтобы Гер
мания не делала «резких движений», ведь она оста
ётся самой мощной страной Евросоюза. Нет пока
отчётливых комментариев относительно смены
партийного руководства в ХДС и из США. Хотя
там понимают, что в ФРГ появилась новая серьёз
ная политическая фигура федерального уровня.
Применит ли президент Трамп в отношении АКК
свою любимую фразу насчёт стремления «пола
дить»? Или он предпочтёт подождать, пока прояс
нится судьба АКК как потенциального будущего
канцлера Германии? Ведь именно в таком случае
Америка и будет заинтересована в том, чтобы «по
ладили Трамп и Крамп», особенно в свете накопив
шихся во взаимоотношениях США и ФРГ трудно
стей и противоречивых подходов к целому ряду как
двусторонних, так и международных проблем… 

Учитывая то обстоятельство, что Меркель переда
ла в руки АКК «партийное хозяйство» далеко не в
лучшем состоянии, в качестве главной задачи по
следней наблюдателям в Германии видится сплоче
ние рядов ХДС и наведение порядка в «союзничес
ких отношениях» внутри правящей коалиции. От
того, насколько успешно, несмотря на всю свою жё
сткость, станет справляться с этими первоочередны
ми задачами АКК, зависит не только будущее ХДС,
которое пока представляется весьма туманным, но и
личное будущее фрау КрампКарренбауэр. 

Ведь для того, чтобы стать реальным кандидатом
на пост канцлера на новый срок после окончатель
ного ухода с политической сцены Ангелы Меркель,
ей необходимо завоевать авторитет не только в своей
партии, но и в стране в целом, как минимум сопос
тавимый с тем, что имела на момент выборов ныне
действующая госпожа канцлерин.

Пётр ПАРХИТЬКО.
● АКК была избрана главой ХДС под аплоди�

сменты Ангелы Меркель.                    Фото ДПА.

К итогам съезда ХДС 

Как поладят
Крамп и Трамп?

Чего ждать Европе и миру от нового председателя 
Христианско�демократического союза Германии 

Вести с Украины

С ОГЛАСНО сообщению
прессслужбы «Нафтога
за» на своей странице

вседоступного «Фейсбука»,
объёмы газа только за одну не
делю уменьшились на 471 млн
кубических метров. Констати
руется, в частности, что на ко
нец ноября в хранилищах было
около 16,3 млрд кубометров
природного газа. Несмотря на
внушительность цифры, это не
так много, как кажется… В гос
компании на всякий случай
напоминают, что на конец пре
дыдущего отопительного сезо
на в хранилищах оставалось
7,4 млрд кубометров голубого
топлива.

На Украине наверняка мно
гие помнят, что в начале ноября
их родное правительство повы
сило цену на газ для населения
по требованию Международно
го валютного фонда. В полном
соответствии с хищнической
натурой отдельных представи
телей властной верхушки резко
сократились число «субсидиан
тов» и размер субсидий, поло
женных отдельным слоям в ка
честве компенсации за непо
мерно высокие тарифы на газ.

Так, тариф с 1 ноября уже
был увеличен на 23,5%, и газ
для потребителя с учётом НДС
и других сборов поставляется
по цене 8550 гривен/1 тыс. ку
бов (20,8 тыс. руб.). Считается,

что это лишь первый этап. По
ка следующее повышение та
рифов отодвинуто на весну
2019 года, когда они превысят
11 тыс. гривен/1 тыс. куб. м. Не
исключено, что у власти терпе
ние держать тарифы лопнет и
они вырастут раньше. Соответ
ственно, намерение уравнять
цены на газ для промышлен
ности и населения (с какого
рожна?) к 1 января 2020 года 
до 14—15 тыс. гривен/1 тыс.
куб. м. будет реализовано с
опережением (34,1 тыс. руб. —
36,6 тыс. руб.).

Н ЕДАВНИЕ пертурба
ции с тарифом привели
к огромным задолжен

ностям со стороны ТКЭ, ТЭЦ
и облгазов перед НАК «Нафто
газ», которые на сегодняшний
день уже превысили 60 млрд
гривен. Вследствие этого про
изводителям тепла не дают ме
сячную номинацию на газ (по
ставку), что в свою очередь вы
звало лишение отопления на
несколько недель в ноябре бо
лее 20 населённых пунктов Ук
раины, в числе которых круп
ные города и даже столица.

Следует помнить, что в про
шлом году «Нафтогаз» во вре
мя сильных морозов и снего
падов закупал газ в Европе по
ценам вдвоевтрое выше тех,
по которым он поступает из

России. Но вопрос независи
мости от ненавистного «агрес
сора» важнее принципов вы
живаемости. Да и международ
ных спекулянтов грех обижать. 

Нечто похожее начинается и
в этом году. Для начала «Наф
тогаз» решил отключить от газа
все отделения «Укрпочты». Не
благодарные почтальоны, вме
сто того чтобы согреваться,
разнося народу повышенные
счета, вообще грозятся прекра
тить доставлять ему эти счета.
Тем не менее в ряде областей
Украины облгазы уже отклю
чают отделения «Укрпочты» от
газоснабжения. 

«Мы со своей стороны сде
лали всё, чтобы вовремя по
дать все документы и номина
ции. Я одиннадцать раз преры
вал совещания, чтобы по 10 раз
подписать ЭЦП (электронная
цифровая подпись) номина
ции, получая ответы, что, дес
кать, «система не приняла по
технической причине». После
этого возили в бумажной фор
ме, — волнуется гендиректор
«Укрпочты» Игорь Смелян
ский. — Вы перекроете нам
тепло — мы вам перекроем до
ставку счетов и сбор платежей,
потому что в холоде работать
никто не будет».

«Мы обязательно разберём
ся, кто в этом виноват, — заве
рил своего гендиректора глава
«Нафтогаза» Андрей Коболев.
— Но я публично призываю
коллег из облгазов прекратить
это безобразие».

Худо не только с запасами,
но и с транзитом российского
газа через газотранспортную
систему Украины, который с
января по ноябрь 2018 года со
кратился на 7,4%.

Как сообщил в минувший
понедельник оператор ГТС —
госкомпания «Укртрансгаз»,
по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года он
опустился до 79,162 млрд ку
бометров. В частности, ука
зывается, что за ноябрь тран
зит газа из РФ по территории
Украины составил 7,1 млрд
кубометров, что на 12,3%
меньше, чем за ноябрь про
шлого года.

Ранее глава «Нафтогаза»
Андрей Коболев уже описы
вал новую модель транзита га
за из РФ: в случае если «Газ
пром» откажется подписывать
долгосрочный контракт на
транзит через ГТС, то Украина
будет продолжать транзит на
общих условиях, бронируя
мощности на определённый
срок. Что скрывается за этой
туманной формулировкой,
понять трудно.

Однако независимой между
народной компанией SGS за
фиксированы факты воровства
российского газа Украиной.
Несанкционированно отобра
но 65,3 млн кубометров этого
вида топлива. «Поэтому есть
предложение сокращать объём
поставок газа на границу Рос
сии и Украины на тот же объ
ём, который уже украден, и в
дальнейшем сокращать на объ
ём украденного газа по дням»,
— распорядился по этому по
воду глава «Газпрома» Алексей
Миллер. 

Т ОЛЬКО на первый
взгляд может показать
ся, что беды украинско

го народа по части газоснаб
жения никак не связаны с
внешними долгами много

страдальной страны. Оказы
вается, очень даже связаны…

Один из известных в Киеве
экономистов Виктор Скар
шевский, пользуясь соцсетью,
напомнил, что не далее как 
3 декабря Украина выплатила
Международному валютному
фонду 158 млн долларов в счёт
погашения кредита, взятого в
2014 году. 

В целом, по его подсчётам,
за 2016—2018 годы Украина
выплатила МВФ в два раза
больше, чем получила. Если
выплаты составили 3,9 млрд
долларов, включая 750 млн
долларов процентов, подчерк
нул Скаршевский, то при этом
за тот же период власти Украи
ны получили от МВФ в долг 
2 млрд долларов. Ко всему про
чему стало известно, что во
второй половине декабря
МВФ предоставит Украине
кредит в размере 1,5—2 млрд
долларов, как бы «для поддер
жания» штанов. Ведь на эко
номическое развитие употреб
лять их строго запрещается.

«Аккурат хватит для сведе
ния нулевого баланса за по
следние 3 года: 3,9 млрд долла
ров выплатили и около 3,9
млрд получим», — подчеркнул
экономист. 

По оценке эксперта, далее в
2019 году Украина должна вы
платить МВФ ни много ни ма
ло 2,5 млрд долларов, включая
280 млн долларов процентов.
Столько же по новой програм
ме сотрудничества с МВФ Ук
раина в следующем году долж
на и получить от этого фонда.

Ещё ранее, с 2010 по 2013
год, Украина получила от
МВФ 3,4 млрд долларов, а вы
платила 10 млрд долларов. В
общем, с точки зрения коллек
тивного Запада, Украина впол
не приличная дойная коровка.
Можно сказать, рекордистка!

В.М.Т.

Пульс планетыПо страницам зарубежной печати

О ДНО критическое за
мечание повторяется
всё чаще: во многих

переходах подземки и на
вокзалах столицы Франции
стоит сквернейший запах.
«Причина проста: преиму
щественно в холодное вре
мя года многие бездомные
ночуют в переходах метро и
в зданиях пригородных же
лезнодорожных вокзалов.
Свою большую и малень
кую нужду они справляют
прямо на месте», — поясня
ет автор статьи.

«Мы составили карту мест
с особенно едкими запаха
ми», — рассказала недавно
глава RATP Катрин Гиюар.
«Однако, несмотря на упор
ные поиски, нашей редак
ции не удалось раздобыть
себе экземпляр», — отмечает издание. 

Для борьбы с вонью Гиюар использует препа
рат специального назначения компании «Атмо
сфер диффюзьон» (АД), продолжает Ханке.
«Обычно с подобными проблемами пытаются
бороться с помощью приятного аромата. Но в
результате чаще всего пахнет и туалетом, и аро
матическими палочками. АД, наоборот, нейтра
лизует запахи», — говорится в статье. 

«Мы распыляем холодный сухой газ, молеку
лы которого связываются с плохо пахнущими

частицами и обезвреживают их», — поясняет
Беатрис Аттард, руководительница компании.
Распылители установлены уже на четырёх стан
циях метро. 

«Интересно, удастся ли RATP одолеть таким
образом зловонного монстра. Время поджима
ет: холода стоят на пороге, а с их наступлением
и многие вокзалы превратятся в нелегальные
общие спальни», — пишет Ханке.

(Inopressa.ru).
Фото с сайта nibler.ru

Парижское метро 
борется со зловонием

● ЕРЕВАН. По итогам до$
срочных парламентских выбо$
ров в Армении победу одержал
блок и.о. премьер$министра
страны Никола Пашиняна
«Мой шаг», набравший свыше
70% голосов. В законодатель$
ный орган прошли также партии
«Процветающая Армения» и
«Просвещённая Армения». Быв$
шая правящая Республиканская
партия, а также партия «Даш$
накцутюн» не сумели преодолеть
необходимый пятипроцентный
барьер и не будут представлены
в новом парламенте.

● БЕРЛИН. Рождественские
праздники в Германии могут ом$
рачить проблемы с транспорт$
ным сообщением: 10 декабря
объявил забастовку крупнейший
профсоюз железнодорожников,
переговоры которого с руковод$
ством «Дойче бан» были сорва$
ны. Компания предложила недо$
вольным сотрудникам единовре$
менную выплату в размере 500
евро, а также обещала повысить
зарплату на 5,1% в два этапа,
увеличить свой вклад в пенсион$
ную схему на 1,1% и добавить
сотрудникам выходных дней.
Профсоюзы сочли эти меры не$
достаточными.

● БРЮССЕЛЬ. Под лозунгом
«Приближается социальная зи$
ма» до тысячи человек прошли
маршем по центру бельгийской
столицы в знак солидарности с
французскими «жёлтыми жиле$
тами». Участники акции требо$
вали отставки премьер$минист$
ра Бельгии и президента Фран$
ции. Начавшаяся мирно демон$
страция завершилась столкно$
вениями с полицией, задержав$
шей 400 протестующих.

● РИМ. Около 80 тысяч че$
ловек с плакатами «Италия, вы$

ше голову!» и «Полгода здравого
смысла» собрались в итальян$
ской столице, чтобы отметить с
главой МВД и заместителем
премьер$министра Маттео
Сальвини первые шесть месяцев
пребывания партии «Лига» у
власти. Согласно последним 
соцопросам, рейтинг популярно$
сти Сальвини достиг 30%, тогда
как в марте, в момент выборов,
составлял 17%.

● ЛОНДОН. На улицы бри$
танской столицы вышли тысячи
сторонников брекзита, требо$
вавшие улучшения условий
сделки с Брюсселем. По мнению
манифестантов, документ о вы$
ходе из Евросоюза в его нынеш$
нем виде ещё больше свяжет ко$
ролевство с ЕС. При этом стра$
на потеряет своё лицо. Соглаше$
ние о брекзите не устраивает и
противников развода с Евросо$
юзом, которым «не нужна огра$
ниченная маленькая Великобри$
тания с закрытыми границами и
туманным будущим». Как пола$
гают эксперты, преимущество
недовольных сделкой при голо$
совании в парламенте может
быть столь значительным, что
способно привести к падению
правительства тори.

● СТРАСБУРГ. Ведомство ЕС
по правам человека пришло к
выводу, что в 12 европейских
странах не изжит расизм. Чер$
нокожие люди подвергаются
дискриминации на работе, рын$
ке жилья и в быту. Такое обра$
щение за последние пять лет на
себе испытали 30% опрошен$
ных, 5% пострадали от физичес$
кого насилия.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Дойная корова для МВФ
Даже сравнительно кратковременное по�

холодание, обрушившееся на страну в пер�
вых числах декабря, существенно отрази�
лось на запасах газа. Тем не менее в нацио�
нальной акционерной компании «Нафтогаз
Украины» оптимистично заявляют: голубого
топлива должно хватить для успешного про�
хождения отопительного сезона.

RATP, оператор общественного транспорта Парижа и его пригородов,
— одна из крупнейших компаний в Европе в данной отрасли. Однако, не�
смотря на внушительную работу, которую проделывает оператор, до�
ставляя ежедневно миллионы людей из одной точки в другую, парижане
часто высказывают недовольство общественным транспортом, пишет
журналист немецкой газеты «Хандельсблатт» Томас Ханке. 
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Правда против Солженицына

(Продолжение. Начало в №135)

Виктор КОЖЕМЯКО. Мы с вами, гово�
ря о подготовке к сооружению Беломор�
ско�Балтийского канала в 1930 году, оста�
новились на проблеме стоимости строи�
тельства. Вы сказали, что при более обсто�
ятельных подсчётах стоимость работ резко
возросла.

Михаил МОРУКОВ. Да, и это снова вы�
звало скептические настроения у части Со�
ветского руководства. Так вот, реакцией на
этот скепсис стало негодующее письмо
И.В. Сталина В.М. Молотову, датирован�
ное 7 сентября 1930 года: «Говорят, что Ры�
ков и Квиринг хотят потушить дело Север�
ного канала вопреки решениям ПБ. Нуж�
но их осадить и дать по рукам. Сократить
максимально финплан — следует, но ту�
шить дело преступно».

В.К. Как вы объясняете такой жёсткий и
решительный настрой Сталина?

Юрий МОРУКОВ. Пониманием исклю�
чительной важности военно�стратегичес�
кого значения канала. Вот продолжают по�
вторять, будто Сталин не готовился или
плохо готовился к будущей войне. А ведь
строительство Беломорканала, можно ска�
зать, было частью уже начавшейся подго�
товки к тому, что нашу страну ожидало в
июне 1941 года. И надо говорить о редкост�
ной прозорливости, предусмотрительнос�
ти Сталина!

В самом деле, необходимо было срочно
создавать Северный флот, которому, как
известно, будет принадлежать громадная
роль в Великой Отечественной войне. А
для этого предстояло перебросить с Балти�
ки в Белое море часть кораблей малого и
среднего водоизмещения, для которых
семнадцатидневный переход вокруг Скан�
динавии при полном отсутствии промежу�
точных баз был невозможен. Значит, толь�
ко каналом.

Забегая вперёд, скажу, что в период с
1933 по 1941 год по Беломорканалу было
переведено на Север 10 эсминцев, 3 сторо�
жевых корабля и 26 подводных лодок. А 
3 корабля — эсминцы «Сталин» и «Вой�
ков», подводная лодка Щ�404 по Северно�
му морскому пути перешли на Дальний
Восток и вошли в состав Тихоокеанского
флота: переброска кораблей этого класса
другим путём для СССР в те 1930�е годы
была невозможна.

Значение Беломорканала для обороны
Советского Союза сразу же было понято и
с заметной тревогой воспринято агрессив�
ными военными деятелями на Западе.

М.М. Нужно отметить следующее. До
Великой Отечественной войны тогда было
ещё далеко, но открытие навигации по Бе�
ломорско�Балтийскому каналу дало на�
шей стране большой стратегический вы�
игрыш почти немедленно. Ведь все 20�е
годы в Белом море продолжалась «тюле�
нья война» — конфликт между СССР и
Норвегией из�за биологических ресурсов.
Каждую весну многие сотни (до двух ты�
сяч!) норвежских, а также английских тра�
улеров входили в горло Белого моря и ме�
тодично выбивали беломорского тюленя,
беспрепятственно ловили рыбу. Попытки
слабых судов нашей морской пограничной
охраны вмешаться в ситуацию радикально
пресекались норвежскими и британскими
военными кораблями. Насколько мощно
была поставлена «силовая поддержка»,
видно из того, что на границе территори�
альных вод СССР во время путины посто�
янно находилась целая эскадра Британ�
ского флота с крейсером в качестве флаг�
мана. Дважды норвежские боевые корабли
обстреливали советскую территорию. До�
ходило до того, что самые крупные кораб�
ли норвежского флота — броненосцы бе�
реговой охраны — сопровождали промыс�
ловиков�хищников.

Урегулировать этот затянувшийся и
весьма убыточный для нас конфликт поли�
тическим путём было невозможно, по�
скольку Королевство Норвегия не призна�
вало Советский Союз. Всё переменилось
летом 1933 года — с переброской по каналу
советских подводных лодок. Норвежская
сторона тут же настолько отступила от сво�
ей прежней позиции, что стало возмож�
ным восстановление между странами дип�
ломатических отношений.

В.К. Однако ведь до сих пор нашим со�
отечественникам продолжают внушать:
постройка Беломорканала была совершен�
но ненужным делом! Вот такой, мол, на�
глядный пример бесполезного, бессмыс�
ленного рабского труда заключённых в Со�
ветском Союзе...

Ю.М. Действительно, об этом писана�
переписана уйма всякого вздора, в том
числе Солженицыным. Договорился Алек�
сандр Исаевич до вопиющей дури: дескать,
по каналу совсем ничего нельзя было пере�
везти, и даже военные корабли надо было
грузить на баржи и только потом кое�как
перемещать.

Глупость! Какого же размера должна
быть эта баржа, чтобы поместить на ней эс�
минец длиной 100 метров? И каким дол�
жен быть шлюз, чтобы эта громоздкая кон�
струкция в него влезла? И как эту махину
потом, по пришествии на Север, снять с
баржи, если там нет не только завода, но
даже и плавучего крана?

Нет, всё было гораздо проще, и вот не�
давно стали публиковаться фотодокумен�
ты, которые воочию это подтверждают.
Ведь невозможность провести военные ко�
рабли по каналу своим ходом обосновыва�
ли их большой осадкой, для которой, дес�

кать, глубины канала недостаточно. Одна�
ко это так лишь в том случае, если корабли
«под завязку» загружены. Но зачем идти по
каналу, по своей территории, погрузив на
корабль 12 торпед и несколько сотен сна�
рядов? Зачем нужны на борту полная
команда и полная загрузка топливом, если
достаточно половины? Вот вам и решение!

М.М. Вообще, в связи с Беломоркана�
лом надо говорить не о рабском труде, а о
творческом. В полном смысле! Снова и
снова приходится отмечать кажущуюся,
на первый взгляд, невозможной парадок�
сальность ситуации: как это — творчес�
кий труд... заключённых?! Однако было
именно так.

Ведь почти с самого начала (вспомните
записку Сталина Молотову: «Сократить
максимально финплан — следует...») была
поставлена задача уйти от недопустимо
громадной суммы на строительство, соста�
вившей аж 535 миллионов рублей. И вот
новое постановление, принятое Советом
Труда и Обороны 18 февраля 1931 года,
предусматривает строить канал по изме�
нённому, удешевлённому варианту, опре�
деляя затраты уже в несколько раз меньше:
60—70 миллионов. Оцените разницу! Было
записано: «Валютных ассигнований не
производить». А для этого, само собой ра�
зумеется, требовалось максимально широ�
кое использование на стройке местных и
бездефицитных материалов, что в свою
очередь обязывало проектировщиков ре�
шать множество сложных задач, изыски�
вать совершенно неординарные техничес�
кие и инженерные решения.

Ну а кто были эти люди, разрабатывав�
шие эскизные проекты сооружения кана�
ла? Заключённые. Согласитесь, необычное
и достаточно смелое решение.

В.К. До тех пор не было ничего подоб�
ного?

М.М. Было. Мало кто знает, но первое в
новейшей истории конструкторское бюро,
где использовался принудительный труд,
возникло в 1917 году в США. Силами со�
державшихся под арестом инженеров в те�
чение месяца был спроектирован и испы�
тан авиационный двигатель «Liberty» — ос�
новной двигатель американской авиации в
начале 1920�х годов...

В целом о наших особых технических
бюро, которые просторечно известны как
«шарашки», мы далее можем ещё погово�
рить, а сейчас вернёмся к проектированию
Беломорканала. Особый комитет Бело�
морстроя 1 апреля 1931 года принял реше�
ние разработать технический проект вод�
ного пути до 1 сентября, то есть менее чем
за пять месяцев. Большая группа инжене�
ров, обвинённых во вредительстве на вод�
ном транспорте и в водном хозяйстве, бы�
ла доставлена в проектный отдел Беломор�
строя, располагавшийся тогда в Москве по
адресу: Фуркасовский переулок, 12, и под
техническим руководством вольнонаёмно�
го инженера С.Я. Жука приступила к раз�
работке проектов шлюзов и плотин.

В.К. И как пошло дело в столь необычно
рождённом коллективе?

Ю.М. Замечательно пошло. Очень пло�
дотворно. Один за другим создавались
проекты действительно уникальных гид�
ротехнических сооружений. Можно на�
звать для примера, скажем, деревянные во�
рота шлюзов конструкции профессора
В.Н. Маслова, способные выдерживать
трёхкратное давление воды, или ряжевые и
земляные плотины конструкции К.Н. Зуб�
рика и О.В. Вяземского...

В.К. Имена авторов, значит, сохрани�
лись?

Ю.М. А как же! Но самое главное — до
сего времени сохранились и прекрасно
действуют результаты их творческого по�
иска. Там в основном всё из дерева дела�
лось, металл почти нигде не применялся. И
вот уже более 80 лет прошло, а все эти де�
ревянные плотины стоят и работают лучше
железобетонных, которые трескаются. Са�
мая высокая в мире цельнодеревянная
плотина — Шаваньская: 45 метров!..

В.К. Это в Карелии?
Ю.М. Да. И она до сих пор стоит.
В.К. Словом, проектный отдел из заклю�

чённых со своими задачами справился?
Ю.М. Вполне. Причём с двухмесячным

опережением графика — не к 1 сентября, а
к 1 июля 1931 года. Строительство Бело�
морканала началось.

Про гулаговский вклад
в экономику и про трудовую

«перековку»

Виктор КОЖЕМЯКО. Конечно, строи�
тельство Беломорско�Балтийского канала
само по себе может быть темой не для од�
ного номера газеты. Но хотелось бы в свя�
зи с этой и другими стройками ГУЛАГа
продолжить выявление всяческих спекуля�
ций и фальсификаций по острой теме, вос�
станавливая для читателей реальную кар�
тину и статистику происходившего. Ведь
ГУЛАГ сделали устрашающим символом:
вся Советская страна — ГУЛАГ, всё, что в
Советском Союзе создано, построили ла�
герники!..

Юрий МОРУКОВ. В действительности
вклад заключённых в первой пятилетке и
по объёму выполненных работ, и по освое�
нию материальных ресурсов был меньше
одного процента! В стране ведь строилось
тогда около 1600 предприятий. Отнюдь не
заключёнными, не ГУЛАГом. И только во
второй пятилетке, в основном за счёт кана�
ла Москва—Волга, доля труда заключён�

ных в общенародном труде достигла двух
процентов.

В.К. Всего лишь двух?..
Михаил МОРУКОВ. Давайте подчерк�

нём: не следует ни преуменьшать, ни пре�
увеличивать масштабы и роль «лагерных»
работ. Ясно (что однозначно надо ска�
зать!), ни о какой преобладающей, веду�
щей роли ГУЛАГа в экономическом раз�
витии страны речи быть не может. Это —
ложь! А вот при реализации конкретных
задач, особенно на тех направлениях, где
требовался большой уровень концентра�
ции ресурсов, эта роль в условиях 30—40�х
годов прошлого века бывала весьма зна�
чительной. То есть труд осуждённых яв�
лялся дополнительным резервом хозяйст�
венного и оборонного строительства с ог�
раниченной областью применения, ни в
коем случае не заменявшим нормальную

деятельность экономических и военных
структур государства.

В.К. До солженицынского «Архипелага»
аббревиатура «ГУЛАГ», по�моему, даже не
звучала и в обществе не была известна.

Ю.М. Дело в том, что уголовно�испол�
нительная система во всех странах имеет
свои подразделения и соответствующие
названия. Ну какое�нибудь Главное тю�
ремное управление либо Управление мес�
тами лишения свободы... Ничего апока�
липтического, демонического. Просто уч�
реждение.

М.М. Если вспомнить известную книгу о
Беломорско�Балтийском канале, создан�
ную группой писателей и вышедшую в зна�
менитой горьковской серии «История фаб�
рик и заводов», то слово «ГУЛАГ» там упо�
треблялось. Это книга, которая до 1938 года
стояла на полках чуть ли не во всех библио�
теках Советского Союза. Кроме того, в 1937
году на экраны страны вышел докумен�
тальный фильм о строительстве канала
Москва — Волга. Там, конечно, строителей
называли славными каналоармейцами, ра�
ботавшими под руководством славных нар�
комвнудельцев, но по ходу повествования
упоминался с экрана и ГУЛАГ.

Так что слышали люди про такое учреж�
дение, хотя, конечно, не в смысле того
прямо�таки всеохватывающего и сверхъес�
тественного, инфернального, поистине
дьявольского зла, который придали ему
впоследствии Солженицын и другие ярые
антисоветчики.

В.К. Совсем забыто сегодня широко
употреблявшееся в своё время слово «пере�
ковка». То есть перевоспитание людей тру�
дом в местах заключения. А ведь и Горький
именно этим интересовался, когда в 1929
году посетил Соловки, и писатели, созда�
вавшие книгу о Беломорстрое. На том же

материале Николай Погодин написал зна�
менитую некогда пьесу «Аристократы».
Так было это в реальности или не было?

М.М. Безусловно, было. Тема очень ин�
тересная, и рассказывать об этом можно
бесконечно. В системе ГУЛАГа развивалось
социалистическое соревнование и поощря�
лись передовики. Были библиотеки, худо�
жественная самодеятельность, были клубы
и даже театры. А знают ли те, кто сочиняет
страшилки про ГУЛАГ, что в 1935�м и 1936
году заключённые Дмитровского лагеря,
строившие канал Москва—Волга, участво�
вали в физкультурных парадах на Красной
площади? Представьте, на трибуне ленин�
ского Мавзолея Сталин и другие руководи�
тели страны, а перед ними демонстрируют
свои спортивные достижения «лагерни�
ки»... Кстати, об их участии в парадах и га�
зеты сообщали, в том числе «Правда».

Или вот ещё один реальный факт: за�
ключённых из того же Дмитлага наказы�
вали за... воздушное хулиганство над го�
родом. Вы спросите: что имеется в виду?
А вот что: оказывается, в лагере этом су�
ществовал аэроклуб, который подгото�
вил несколько тысяч лётчиков, планери�
стов и парашютистов�десантников. Во�
енная подготовка здесь была поставлена
фактически на уровне организаций Осо�
авиахима.

Напомню вам: у известного писателя�
партизана Петра Петровича Вершигоры в
книге «Люди с чистой совестью» есть герой
по фамилии Карпенко, который командо�
вал батальоном в партизанском соедине�
нии Ковпака. И где же он получил свою
уникальную десантную подготовку? Ока�
зывается, был заключённым — принял на
себя вину другого человека и в лагерь по�
шёл. И там стал десантником.

Вот факты. Подлинные! Разве не свиде�
тельствуют они о том времени и о людях
того времени?

В.К. Для абсолютного большинства ны�
нешних читателей, я думаю, это — откры�
тие.

Ю.М. Не обо всём, по вполне понят�
ным причинам, сообщалось в газетах и
книгах. Известно о трудовом перевоспи�
тании беспризорных. Вы знаете, конечно,
первый советский звуковой художествен�
ный фильм «Путёвка в жизнь», знаете за�
мечательные произведения Антона Семё�
новича Макаренко. Он пишет о фотоап�
паратах «ФЭД», которые делали воспи�
танники колонии имени Дзержинского.
Но, кроме того, ведь почти все оптичес�
кие снайперские прицелы, служившие
нашей армии в годы Великой Отечест�
венной войны, были произведены этой
коммуной!

В.К. Интереснейший факт. Наверное,
ребята гордились своей причастностью к
укреплению обороны страны?

Ю.М. Несомненно. Как это ни парадок�
сально звучит, но ГУЛАГом очень много бы�
ло сделано для обороны. Это была одна из
приоритетнейших его задач. Например, во
второй пятилетке, одновременно с каналом
Москва — Волга, велось важное железнодо�
рожное строительство на Дальнем Востоке.
Дело в том, что к этому времени японцы за�
хватили Маньчжурию, а наша железная до�
рога проходила там совсем близко от грани�
цы, то есть она простреливалась пулемёт�
ным и артиллерийским огнём.

М.М. Японцы несколько раз даже об�
стреливали нашу территорию, вели де�
журную пристрелку по проходившим
поездам...

Ю.М. И вот срочно строились железно�
дорожные обходы подальше от границы,
прокладывались вторые пути, которые
значительно увеличили проходимость
Транссиба. В 1941�м, когда понадобилось в
кратчайший срок перебрасывать под
Москву дальневосточные и сибирские ди�
визии, а также военную технику, всё это
сыграло свою спасительную роль.

В.К. Успели сделать?
Ю.М. Успели. Больше того, под Амуром

в Хабаровске проложили тоннель, о кото�
ром тоже мало кто знает. Там есть мост, но
есть и тоннель. На всякий случай. Впро�
чем, оборонное строительство ГУЛАГа —
это особая и необъятная тема...

М.М. Если же вернуться к трудовому пе�
ревоспитанию, к «перековке», как тогда
говорилось, давайте не забывать: результа�
ты коллективной работы были очевидны
не только в созданных объектах, но и в лю�
дях. Скажем, когда в 1937 году был постро�
ен канал Москва — Волга, 70 тысяч осуж�
дённых вышли на свободу. Причём они вы�
шли не только с чистой совестью и паспор�
тами полноправных граждан, а ещё и со
специальностями высокопрофессиональ�
ных рабочих. Потом их нарасхват брали
любые наркоматы, любые предприятия
Советского Союза.

В.К. То есть в заключении они получали
специальность?

М.М. Иногда самую современную. Со�
ветские экскаваторщики — это профессия,
родившаяся в Дмитлаге, на строительстве
канала Москва — Волга. Первые советские
экскаваторы были созданы специально для
этого строительства. Ковровский пулемёт�
ный завод переналадили на выпуск экска�
ваторов, и благодаря этому на канале ши�
роко развернулась механизация строитель�
ных работ.

Ю.М. Многое в механизации советских
строек пошло оттуда! Например, и гидро�
мониторы впервые в массовом порядке
были применены именно там...

В.К. Возникает вопрос: а почему канал
Москва — Волга (в центре, не на окраине
страны!) надо было прокладывать силами
заключённых?

М.М. Это диктовалось чрезвычайными
сроками и чрезвычайными условиями.
Тогда, без малейшего преувеличения, на
карту были поставлены судьба столицы как
крупнейшего индустриального центра
страны, перспективы её дальнейшего раз�
вития и модернизации. Либо в Москву
придёт волжская вода, либо всякое разви�
тие города остановится с возможными ка�
тастрофическими последствиями. Причём
не только экономическими, но и полити�
ческими.

А необходимое количество свободной
рабочей силы в центре России на данное
время отсутствует, и взять её в короткий
срок неоткуда, даже с огромными затрата�
ми. Не было у обычных строительных ор�
ганизаций и опыта работ такого масштаба,
тем более гидротехнических. Строитель�
ные же организации ОГПУ—НКВД такой
опыт на Беломорканале получили.

Ю.М. Новая стройка, конечно, была ги�
гантским шагом вперёд во всех отношени�
ях, чем и объяснялось особое внимание к
ней руководства страны. Общий размер
капиталовложений был установлен почти в
полтора миллиарда рублей, что в 20 раз
превышало ассигнования на сооружение
Беломорканала и в 2,5 раза — сумму, кото�
рая требовалась для создания Беломорско�
Балтийского пути в полном объёме.

По некоторым объектам, учитывая их
важность, принимались специальные сов�
местные постановления Совнаркома
СССР и ЦК ВКП(б). Например, от 14 сен�
тября 1935 года — «О строительстве гидро�
узлов в районе Углича и Рыбинска». Это
должно было обеспечить судоходный под�
ход к каналу Москва — Волга со стороны
Волги с глубинами в 5 метров от устья ка�
нала до соединения с Волго�Балтийским
водным путём (Мариинской системой).
Этим же документом предусматривалось
увеличить глубины на Волге от Рыбинска
до Астрахани. Таким образом, после ре�
конструкции Мариинской системы и стро�
ительства Волго�Донского канала создава�
лась единая глубоководная транспортная
система большого экономического и соци�
ального значения.

В.К. Да, ещё и ещё раз по достоинству
надо оценить перспективность и масштаб�
ность советского государственного мыш�
ления!

М.М. Созданным тогда мы пользуемся и
теперь. Только при этом Советскую власть
клянут на все лады...

Были ни в чём не виновны?

Виктор КОЖЕМЯКО. Клянут Совет�
скую власть за ГУЛАГ, полностью отвлека�
ясь от конкретных условий конкретного
времени. Не так ли?

Юрий МОРУКОВ. Именно так.
В.К. При этом что�то подтасовывая, пе�

редёргивая, преувеличивая или, наоборот,
преуменьшая, а о чём�то умалчивая сов�
сем. В итоге массовое сознание усваивает
абсолютно извращённую картину. Скажем,
многие ныне уверены, что все заключён�
ные ГУЛАГа — это, во�первых, были «по�
литические», а во�вторых, все они были ни
в чём не виноваты. Их просто хватали под�
ряд и сажали «ни за что». Как вы можете
это прокомментировать?

Ю.М. «Политических», то есть осуждён�
ных за контрреволюционную деятель�
ность, было во все годы ГУЛАГа в основ�
ном от 15 до 20 процентов общего числа со�
державшихся в исправительно�трудовых

лагерях и колониях. Редко больше. Осталь�
ные — «бытовики» и «блатные», то есть на�
казанные за уголовные преступления.
«Блатные» — это бандиты, воры, насиль�
ники и т.д., а «бытовики» — растратчики,
спекулянты, аферисты и прочая подобная
публика. Прибавьте в конце войны пособ�
ников фашистских оккупантов, бандеров�
цев, власовцев, «лесных братьев»...

Что же, всех их считать невиновными?
Практически именно это людям ныне и
внушили. Если кого�то наказала Советская
власть, значит, заведомо несправедливо.
Но вспомните, что стало твориться в стра�
не, когда была объявлена амнистия после
смерти И.В. Сталина, чем обернулось «хо�
лодное лето 1953�го», когда все эти «невин�
ные овечки» оказались на свободе!

Михаил МОРУКОВ. Несправедливо
осуждённые, разумеется, были, нельзя это�
го отрицать, и не будем ничего идеализи�
ровать. Со временем, разобравшись, их ре�
абилитировали — одних раньше, других
позднее. Хотя кого�то, судя по их делам,
явно поторопились оправдывать.

И опять�таки следует подчеркнуть необ�
ходимость конкретно�исторического под�
хода для понимания и верной оценки про�
исходившего. Вот в 20— 30�е годы прошло�
го столетия нередко судили за вредительст�
во. А что, разве реально вредительства не
было? Было. Однако было и то, что надо от�
нести, наверное, к «болезням роста». Воз�
никали сложные ситуации, когда подчас
очень трудно было определить, где просто
разгильдяйство, безответственность, а где
вредительство, самое настоящее. Подчас в
конструкторском бюро или на заводе допу�
скались какие�то серьёзные технические
ошибки (возможно, в спешке или из�за не�
достаточной квалификации), но типовой
реакцией на неудачи в социально�психоло�
гическом климате того времени, когда ещё
очень сильны были отголоски Гражданской
войны, становились репрессии.

Ю.М. Действительно, ситуации бывали
сложнейшие. Такие, что, откровенно гово�
ря, даже сегодня трудно дать однозначную
оценку: ошибка ли это была либо умыш�
ленное преступление.

В.К. А можно привести конкретный
пример?

М.М. Характерным примером стали ава�
рии, сопровождавшие испытания первых
советских подводных лодок в 1927 году.
Тогда Советский Союз приступил к строи�
тельству своего Военно�Морского Флота, и
на стапелях в Ленинграде заложили 6 под�
водных лодок типа «Декабрист», а затем в
Николаеве ещё 8 — типа «Ленинец». Совет�
ская разведка с ног сбилась, добывая черте�
жи у немцев и итальянцев, за валюту поку�
пали компрессоры и турбины у шведов, ма�
скируя, что нужны они для метро и комбай�
нов. Корпуса лодок изготавливали вруч�
ную, листы обшивки гнули молотками...

И вот первая — головная — лодка пост�
роена. Выходит на испытания, начинает
погружаться и вдруг — проваливается на
дно. Ну хорошо ещё, что испытывают в
Балтийском море, где глубина 20—30 мет�
ров, корпус же лодки рассчитан на 90—120.
А если бы в Чёрном море, где глубина —
600 метров? Лодку просто раздавило бы, с
неизбежными человеческими жертвами.

В.К. Что же случилось?
М.М. Когда стали разбираться, выясни�

лось, что кингстоны в цистерне быстрого
погружения сделаны открывающимися не
наружу, как надо, а внутрь.

В.К. И это стало роковым?
М.М. Да! Ведь эту кингстонную пару —

заглушки, расположенные ромбом, следо�
вало открывать специальным усилием, а в
обычном состоянии они прочно прижаты
водой к корпусу. Но когда их сделали от�
крывающимися внутрь, а не наружу, давле�
ние воды их быстро открыло, как только
лодка начала погружаться. То есть рычаги
регулирования кингстонов легко были
преодолены, вода хлынула в цистерну, и
лодка, потеряв управление, «провалилась».
Произойди это не на Балтике, а в Чёрном
море, установить причину гибели подвод�
ного корабля было бы невозможно, и все
остальные 13 пришлось бы разрезать на
стапелях. Значит, вся программа строи�
тельства подводного флота пошла бы, гру�
бо говоря, коту под хвост!

Ю.М. Вот и вопрос: как к этому отнес�
тись? Как к разгильдяйству, халатности
или всё�таки тут был злой умысел? Где
грань?

М.М. И не надо думать, что «сталинские
палачи» специально отлавливали невин�
ных конструкторов, инженеров, техников,
чтобы заполнять ими ГУЛАГ. Если можно
так выразиться, «сдавали»�то специалис�
тов зачастую рабочие, которые должны
были реализовать их проекты.

Вот так, например, получилось с выдаю�
щимся авиаконструктором, «королём ис�
требителей» Николаем Николаевичем По�
ликарповым. Проектирует он 10 типов са�
молётов, и 5 из них разбиваются. Выходит,
производить эти машины в массовом по�
рядке нельзя. Завод, который делал опыт�
ные образцы, простаивает, рабочие не по�
лучают зарплату, потому что они на сдель�
щине, люди возмущаются.

А ведь на авиационные предприятия под�
бирали не худших, это была «рабочая арис�
тократия» Советского Союза. В общем,
партком завода в 1929 году по десятой или
двадцатой жалобе рабочего коллектива по�
становил, что надо войти в контакт с ОГПУ
и сообщить о возникших подозрениях.

Ю.М. Дело усугублялось ещё и тем, что
самолёты проектировались под двигатели,
которые в Советском Союзе тогда не про�
изводились, а закупались в одном�двух эк�
земплярах за валюту. И вот за два года, с
1928 по 1930�й, были испытаны 14 моделей
самолётов, 7 из которых разбились. Ока�
зался сорванным проект перевооружения
ВВС РККА новыми типами самолётов�ис�
требителей — так называемый Заказ 1927
года. В результате попала в заключение
значительная часть инженерно�техничес�
ких кадров.

М.М. А дальнейшее выполнение про�
грамм перевооружения армии и флота бы�
ло поставлено под угрозу. Именно тогда
выход нашли в создании из числа осуждён�
ных специальных проектно�конструктор�
ских организаций, которые затем получат
название особых технических бюро (ОТБ),
а в современной литературе — «шарашек».

(Окончание в следующем номере).

Подлинный ГУЛАГ 
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●● Ударники строительства Беломорско�Балтийского канала.
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